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Коллектив лесопильного 

цеха Асиновского лесопере
валочного и деревообраба
тывающего комбината выдал 
дополнительно в январе 
2.060 кубометров пиломате
риалов. Перекрыт план по 
выпуску товарной продук
ции.

Первенство в соревнова
нии завоевал коллектив, воз
главляемый А. П. Комаро

вым. Он выдал 7.694 кубо
метра при плане. 7.330. 
Смена мастера Л. Я. Харке- 
вича напилила 7.688 кубо
метров. На счету смены 
А. С. Шаповалова —  7.435 
кубометров.

Еще больших успехов до
бился цех шпалопиления. 
Он выпустил и реализовал 
товарной продукции на 320 
тысяч рублей при плане 279

тысяч. Цех продолжает на
ращивать темпы. Здесь вве
ден в строй нижний склад. 
Это позволило значительно 
улучшить подачу сырья. Са- 
ЦзЫх высоких результатов в 
цехе добились смена масте
ра И. А. Касьянова, а также 
станочники С. В. Кузнецов и 
А. С. Пименов.

Н. ПИ НЧУК.
г . Асино.

На полмиллиона сверх плана
Коллектив колпашевского 

волочильного цеха объедине
ния «Сибкабель» вызвал на 
соревнование томских воло
чильщиков с эмальпроизвод- 
ства. Принимая условия со
ревнования, томичи обяза
лись в этом году сделать

сверхплановой продукция на 
пятьсот тысяч рублей. По 
сравнению с запланирован
ной производительность 
труда будет повышена на 
один процент. Потери от 
брака намечено сократить по

По методу Н. Злобина

Li
С подъемом трудится кол

лектив стройуправления 
№  23 треста «Томлесстрой» 
в нынешнем году. В январе 
план строительно-монтаж

ных работ перевыполнен на 
30 тысяч рублей.

Бригада из этого управле
ния, которую возглавляет 
опытный строитель Виктор 
Григорьевич Илюшкин, воз-

сравнению с прошлым годом 
на 25 процентов.

Чтобы обеспечить ритмич
ную работу цеха, коллектив 
решил в первом, квартале 
выпустить 26 процентов про
дукции от годового плана.

В. К АТИ Н А .

водит 22-квартирный дом н 
комбинат бытового обслужи
вания в пос. Тогур- Колпа
шевского района. Освоив ме
тод бригадного подряда, 
строители добиваются от
личных результатов в рабо
те.

3. Н ЕСМ ЕЛО ВА .

СТАРТ
УКРУПНЕННОЙ

Почти два месячных пла
ца выполнила в январе ук
рупненная лесосечная брига
да Васюганского сплавучаст- 
ка, которой руководит А. П. 
Сайков. За первый месяц 
определяющего года девятой 
пятилетки ею заготовлено 
5 .7 5 0  кубометров при зада
нии 3.869. Бригада трудит
ся в две смены. Ежедневно 
она трелюет по 250 кубомет
ров леса, что на 92 кубо
метра I больше задания. Вы
работка на каждого члена 
боигады в день достигает 
20 кубометров при плане 
14.

Вместо 3.382 кубометров 
леса заготовила и подтреле- 
вала к погрузочным пло
щадкам в январе 4.473 
кубометра укрупненная 
бригада Р. П. Шнайдера. 
При двухсменной работе она 
трелюет 194 кубометра еже
дневно. Это намного больше 
задания. Выработка на че
ловека в бригаде составляет 
17 кубометров, что выше 
нормы на 4 кубометра.

К. ТИМ ОФ ЕЕВ.
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Такой фонтан буровики 
называют «живой нефтью». 
Тугая струя пульсирует, буд
то бьется в глубинах могу
чее сердце. Спрессованная 
колоссальным давлением, 
миллионы лет лежала нефть 
непотревоженной. И йот бу
ровая бригада Евгения Фо
мича Федюшкнна по сталь
ным артериям выпустила ее 
на поверхность. В  Западной 
экспедиции открыт счет

фонтанам 1974 года.
Евгений Фомич —  один 

из старейших буровиков Си
бири. Руководимая им брига
да в экспедиции является 
лучшей. На нынешний год 
она взяла обязательство 
пробурить восемнадцать ты
сяч метров.

Н А  СНИ М К АХ: нефтяной 
фонтан: буровой мастер
Е. Ф. Федюшкин.

Э. СТОИЛОВ.
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П О  П У Т И  
ИНТЕНСИФ НКЙЦИН

Специализация и концент
рация '^производства, укреп
ление межхозяйственной 
кооперации, внедрение инду
стриальных методов труда 
на полях и фермах —  маги-'' 
стральный путь развития 
сельского хозяйства.

Постановлением бюро 
обкома КПСС в ноябре 1973 
года определено, начиная с 
1974 года, широкое строи
тельство в колхозах и сов
хозах нашей области круп
ных животноводческих ком
плексов с беспривязно-бок
совым содержанием живот
ных.

В опытно-производствен
ном хозяйстве имени В. Н. 
Сидоренко Томской сельско
хозяйственной опытной
станции на протяжении 14 
лет изучается опыт содер
жания скота беспривязно- 
боксовым методом, позволя
ющим максимально механи
зировать трудоемкие процес
сы в животноводстве и рез
ко увеличить производитель
ность труда. Выстроено семь 
крупных животноводческих 
комплексов различных ти
пов с высокой степенью ме
ханизации всех трудоемких 
процессов.

В результате совершенст
вования конструкций поме-, 
щений и механизмов, техно
логии содержания живот
ных и, организации, труда в 
ОПХ постоянно растет про

дуктивность дойного стада, 
снижаются затраты труда 
на производство центнера 
молока. Так, за последние 
три года надои от коровы 
повысились на 615 кило
граммов. За 1973 год надой 
от каждой из 2.500 коров 
составил 2,835 килограммов 
—  на 235 ■ килограммов 
больше, чем в 1972 году. 
Это позволило хозяйству 
увеличить продажу государ
ству молока.

В Петуховеком животно
водческом комплексе, где со
держится 900 коров, сред
ний ц^дой на фуражную ко
рову составил 3.450 кило
граммов, а в Коларовском,' 
где содержится 450 коров 
(по третьему отелу), —  по 
3.470 килограммов.

Характерен для наших 
животноводческих комплек
сов рост производительно
сти труда. Так, в хозяйстве 
каждая доярка надаивает за 
год около 300 тонн молока, 
а в среднем по Томскому 
району эта цифра составля
ет только 60—-70 тонн.

У  нас один работник жи
вотноводства обслуживает 
значительно большее коли
чество скота. В 1973 году 
на производство одного цен
тнера молока затрачено 3.9 
человеко-часа, что в два с 
половиной— три раза ниже 
среднеобластного показате
ля. ,

Практика показала, что 
резкого подъема производи
тельности труда в молочном 
животноводстве можно до
стичь лишь при беспривязно
боксовом содержании живот
ных в крупных комплексах 
промышленного типа, позво
ляющих хорошо внедрить 
специализацию и концентра- 

■ цию скота по однородности и 
большими группами,' макси
мально механизировать труд 
животновода, приблизив его 
по трудоемкости к промыш
ленному, индустриальному.

При концентрации боль
шого поголовья скота в 
крупных животноводческих 
комплексах очень важно 
иметь устойчивую и надеж
ную кормовую базу. Этой 
проблеме в ОПХ уделяется 
большое внимание. Земле
дельцы стремятся рацио
нально использовать каждый 
гектар угодий, всемерно по
вышают культуру земледе
лия.

Средняя урожайность зер
новых за в&семь лет состави
ла по 23 центнера с гектара, 
а в 1973 году собрано с 
каждого гектара-по 24Д цен
тнера зерна. Средняя уро
жайность зеленой массы ку
курузы на силос составила 
за восемь лет около 300 
центнеров с гектара, а в 
1973 году —  по 407 цент
неров, заготовлено 80 тысяч 
тонн зеленой массы кукуру-
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зы, или около двух планов.
J lf чановские полеводы

в прошлом году получили 
зерновых с каждого из более 
двух тысяч гектаров по 29,5 
центнера и кукурузы с 500 
гектаров —• по 468 центне
ров:

Урожайность— не дар не
бесный. Это результат кро
потливой работы по повыше
нию культуры земледелия 
на основе научной организа
ции труда. В хозяйстве сра
ботало не одно звено агро
техники, а целый комплекс 
мероприятий.

Получение гарантирован
ного урожая позволяет по
стоянно создавать переходя
щий запас сочных и кон
центрированных кормов, 
ежегодно продавать государ
ству более 10 центнеров 
зерна с каждого гектара по
сева зерновых. В 1973 году 
наше хозяйство продало го
сударству и колхозам, совхог 
зам нашей области около 
8 тысяч тонн семенного зер
на.

Ежегодно в хозяйстве на
ращиваются темпы заготов- * 
ки сенажа —  перспективно
го для нашей области корма. 
В 1973 году заготовлено 
10.5 тысячи тонн сенажа —  
более четырех тоня на коро
ву. На станции хорошо отра
ботана технология закладки 
сенажа набором разных ма
шин.

В результате большой ра-» 
боты по семеноводству мно
голетних трав в ОПХ создан 
зеленый конвейер, или, как 
говорят специалисты, сена- 
жеоборрт, позволяющий по
лучать зеленый корм скоту 
в течение всего лета, увели
чить срок закладки сенажа, 
сена, витаминной травяной 
муки и этим обеспечить рит
мичность в заготовке кор
мов.

В сенажеоборот входит

следующий набор трав: ко
стер безостый, овсяница лу
говая, клевер и тимофеевка. 
Эти травы созревают в раз
личные сроки —  период за
готовки зеленых кормов, а 
также сенажа и сена про
длен почти, на месяц.

В хозяйстве накоплен 
опыт по увеличению пита
тельности и улучшению ка
чества кукурузного Силоса. 
Добавка в зеленую массу 
кукурузы сенажированной 

. или обычной измельченной 
соломы увеличивает пита
тельную ценность силоса, со
держание в нем сухого ве
щества. Добавка к силосуе
мой массе мочевины или 
диамонийфосфата увеличи
вает в корме количество 
протеина и фосфора.

Заветной мечтой животно
водов был и остается моно- 
корм, позволяющий полно
стью механизировать разда
чу его всем животным.

Для этого нужны цехи по 
переработке кормов,' приго
товлению смесей, гранули
рованного и брикетированно
го корма. На станции изу
чается этот вопрос. Ведется 
монтаж агрегата СБ-1>5. 
Продумываются система и 
график поставки зеленой 
массы для беспрерывной 
конвейерной работы агрега
та по приготовлению грану
лированной витаминной тра
вяной муки.

В решениях декабрьского 
(1973 г.) Пленума ЦК 
КПСС говорится: то, что до
стигнуто в решающем году 
пятилетки, должно быть за
креплено и развито в ее чет
вертом году, в плане кото
рого заложены более высо
кие .показатели.

Задача состоит в том, 
чтобы в определяющем году 
повысить темпы производ
ства сельскохозяйственной 
продукций.

Работать сегодня произ
водительнее, чем вчера, да
вать продукции больше, луч
шего качества, с меньшими 
затратами —- этот призыв 
выражен в Обращении ЦК 
КПСС к партии, к советско
му народу, в постановлении 
ЦК КПСС, Совета Минист
ров СССР, ВЦСПС и ЦК 
ВЛК СМ  «О  Всесоюзном со
циалистическом соревнова
нии работников сельского 
хозяйства за увеличение 
производства и заготовок 
продукции земледелия и жи
вотноводства в 1974 году». 
Эти документы горячо под
держивают труженики опыт
но-производственного хозяй
ства имени В. Н. Сидоренко 
и сотрудники сельскохозяй
ственной опытной станции.

В коллективах принят 
встречный план. Животново
ды решили повысить в этом 
году продуктивность дойного 
стада, дать больше молока и 
мяса. Полеводы закладыва
ют основы нового урожая. 
Под урожай текущего года 
планировалось вывезти на 
поля 40 тысяч тонн органи
ческих удобрений. Вывезе
но уже 46 тысяч тонн. С 
осени пашню заправили ми
неральными удобрениями. 
Полностью вспахана зябь, 
подготовлены хорошие семе
на. Наш коллектив прило
жит максимум усилий для 
совершенствования техноло
гии и организации труда, по
старается внести достойный 
вклад в фонд девятой пяти
летки и помочь сельским 
труженикам в решении на
сущных вопросов сельскохо
зяйственного производства.

Л . АН О ХИ Н ,
, директор Томской обла

стной опытной сельско
хозяйственной станции, 
Герой Социалистическо

го Труда.

Страда в ремонтных мастерских

К весне— 
надежные машины

Идет последний зимний 
месяц. И хотя весна к нам 
приходит не по календарю, 
до начала полевых работ ос
тается не так уж много вре
мени. Ремонтникам прихо
дится спешить, поскольку 
подготовка техники пока что 
далека от завершения.

Главная задача сейчас —  
полностью восстановить ма
шинно-тракторный парк, ве
сти ремонт более интенсивно, 
чем в январе. За первый ме
сяц нового года отремонти
ровано в мастерских совхо
зов, колхозов и объедине
ний «Сельхозтехника» 336 
тракторов. На первый 
взгляд, темпы такие же, как 
и в четвертом квартале ми
нувшего года,- Но сюда во

шел декабрьский задел, по
этому фактический прирост в 
январе значительно, ниже.

Неудовлетворительно ор
ганизован ремонт тракторов 
в Кривошеинском, Тегуль- 
детоком, Каргаеокском и не
которых других районах. Не 
справились с месячным пла
ном ремонтные предприятия 
«Сельхозтехники». Если в 
четвертом квартале они недо
дали совхозам ■ и' колхозам 
161 трактор, то в январе 
этот долг увеличился до 2J24. 
Медленно растет коэффици
ент технической готовности 
машинно-тракторного парка. 
В публикуемой ниже табли
цу приводятся данные по со
ревнующимся районам.
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Кожевниковскнй 178 41 0,79
Шегарский 124 , 59 0,72
Томский 238 63 0,74
Асиновокий 91 20 0,83
Зырянский 120 27 0,78
Первомайский 99 13 0,8
Бакчарский 106 28 0,8
Чаинокий 83 28 0,81
Кривошеинский 78 11 0,8
Молчановский 37 8 0,78
Колпашевсшй 42 f2 0,7
Парабельский 49 19 0,69

По области 1.338 336 0,75
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ТРЕТЬ ПРОДУКЦИИ -  
СО ЗНАКОМ КАЧЕСТВА

Вот уж е несколько дней 
треть товарной продукции — 
34 процента —  Томский элек
троламповый завод выпускает 
со Знаком качества. Этот знак 
присвоен Государственной ат
тестационной комиссией обыч
ным осветительным лампам— 
нэ 220 и 127 вольт, вырабаты
ваемым предприятием, а так
же трем типам автомобильных 
ламп, в том числе лампам, ко

торые томичи поставляют Вол
ж ском у автозаводу для авто
мобилей «Ж игули».

Я. ГРИГОРЬЕВА.

РОЖДЕНИЕ МАШИНЫ
На каф едре строительных и 

дорожны х машин инженерно
строительного института —  в 
проблемной лаборатории
грунтов —  начаты работы по 
созданию  опытного образца 
универсального бесковшевого 
цепного транш еекопателя, спо
собного разрабатывать м ерз
лы е  грунты, что чрезвычайно 
важно в условиях севера. 
Траншеекопатель создается на 
базе сущ ествую щ их тракторов 
«Т-100» и «Т-130», способных 
нести навесное оборудование. 
Он мож ет быть использован 
для рытья траншей под кабе
ли, а также осущ ествлять при 
помощи специального гидро
домкрата рыхление грунта на

всю глубину промерзания.
Заведующ ий каф едрой , ру

ководитель лаборатории И. Г. 
Басов и доцент Б . И. Ю жаков 
уж е получили за  разработку 
машины два авторских свиде
тельства.

И. ГРИГОРЬЕВ.

ТРАССЫ ВЕДУТ НА СЕВЕР
Ежедневно на север по зи м 

ним трассам из областного 
центра отправляются колон
ны автомашин.. Они везут 
строительные материалы и 
м уку, продукты  и сборные 
щитовые дома.

В эти дни несколько десят
ков машин областное авто
транспортное управление на
правляет на вывозку строи
тельных материалов на живот
новодческие комплексы , кото
рые возводятся в различных 
районах области, Только вчера 
на этом участке работы труди

лось больше ш естидесяти ма
шин. Они увезли гравий в 
Бакчар и Зы рянку, ж елезобе
тонные плиты в Вознесенку 
и БабарыкиЯо Ш егарского 
района. БоЛьшая партия кир
пича была отправлена в Колпа- 
шевский район, на строитель
ство животноводческого ком
плекса в Чажемто.

С. ДЕМИДОВ.

ДЕВЯТИЭТАЖКА 
Р Я  СТРОИТЕЛЕЙ

В девятиэтажном корпусе 
будущ его общежития для ра
бочих и служащ их треста 
«Томскгрэнсстрой», что подня
лось на проспекте им. Ленина 
в районе его пересечения с 
уя . Дальне-Ключевской, начал
ся монтаж сантехнического 
оборудования. Корпус общ е
жития с опережением графика

возвела бригада каменщиков 
под руководством А . В. С ухо
рукова.

Новое общежитие гостинич
ного типа состоит из блоков. 
Каждый блок включает в себя 
четыре спальни, рассчитанные 
на трех человек, общую ком
нату и служебные помещения. 
Ко Дню строителя 480 работ
ников треста должны спра
вить в девятиэтаж ке м олодеж 
ное новоселье.

М. АЛЕКСЕЕВ.

ПОДСТАНЦИИ
НЕФТЯНОЙ
МАГИСТРАЛИ

Работники пятого участка 
механизированной колонны 
№  74 треста «Сибэлектросеть- 
строй» под руководством В. И.

Стреляного развертывают 
работы по сооружению энер
гоподстанций, призванных пи
тать электричеством нефтепе
рекачивающие станции, кото
рые строятся на нефтепрово
д е  Александровское —  Томск 
—  Анж еро-Судж енсш  Сейчас 
бригада, которой руководит 
Г. А . Парфенов, закладывает 
а Молчанове фундам ент под 
здание и -технологические со
оружения подстанции мощно
стью в 25 тысяч киловольт- 
ампер. Работы идут с опере
жением графика. Для резки 
м ерзлого грунта успешно при
меняется баровая машина.

Начат завоз оборудования 
на строительную площадку 
подстанции в Володине. Воло- 
динская подстанция будет од
ной из самых крупных в обла
сти. Ее проектная мощность —  
126 тысяч киловольт-ампер.

К>: МИХАЙЛОВ.

В январе снизились темпы 
ремонта зерноуборочных 
комбайнов. Йх подготовлено 
188, а в четвертом квартале 
ежемесячно выходило из ре
монта по 360. По-прежнему 
отстают по этому показателю 
хозяйства Колпашевского и 
Парабельского районов.

Затянулся ремонт трактор
ных плугов. Коэффициент 
технической готовности их 
составляет в колхозах 0,72, в 
совхозах —  0,62.

Нельзя признать удовлет
ворительной организацию 
ремонта тракторных сеялок. 
В Колпашевском, Бакчар- 
ском, Кривошеинском, Зы
рянском, Шегарском райо
нах особенно низка готов
ность этих машин, но поло
жение не исправляется. На
пример, в совхозах Колпа
шевского района за январь 
отремонтировано только 
5 сеялок. В  Шегароком рай
оне процент готовности их 
составляет 59.

Незначительно возросло 
—  всего на. 37 штук —  чис
ло культиваторов, прошед
ших ремонт. А  в Колпашев
ском и Парабельском райо
нах за январь не прибави
лось ни одного отремонтиро
ванного культиватора.

В январе —  начале февра
ля в некоторых районах про
шли взаимопроверки каче
ства подготовки к посевной и 
уборочной техники. Инжене
ры асиновских совхозов посе
тили хозяйства соревнующе
гося Томского района. Мно
го- дефектов было обнаруже
но в  отремонтированных 
зерноуборочных комбайнах, 

я сеялках и других сельхозма

шинах в совхозе «Заря ». 
Здесь создана комиссия по 
приему техники из ремонта, 
но она практически бездей
ствует. Территория мастер
ской захламлена. Отремонти
рованную технику .ставят на 
хранение с нарушениями тре
бований ГОСТов.

Обнаружены недостатки в 
ремонте в других хозяйствах 
этого района.

Комиссия из Зырянского 
района побывала у первомай- 
цев. Проверяя специализиро
ванную мастерскую по ре
монту колесных тракторов 
районного объединения 
«Сельхозтехника», зырянцы 
сделали ряд серьезных заме
чаний по технологии и ка
честву ремонта. Так, выяс
нилось, что в мастерской 
нет дефектовочного и ком
плектовочного отделений, 
конвейерная мойка не рабо
тает. В тракторе, вышедшем 
из ремонта, нашли много 
неисправностей.

Наступил завершающий 
этап в подготовке техники к 
полевым работам. И нельзя 
не учитывать, что если в чет
вертом квартале особого де
фицита запчастей хозяйства 
не испытывали, то . сейчас 
запас истощился, остро ощу
щается недостаток шести
гранников, электродов, кре
пежного материала. Снаб
женцам «Сельхозтехники» 
необходимо приложить мак
симум усилий, чтобы не сор
вать ремонт на завершаю
щем этале.

М. К УЛЕШ О В, 
начальник инспекции 

' госселиехнадзора обла
стного управления сель

ского хозяйства.
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И С Т О К И  Б У Д У Щ Е Г О  У Р О Ж А Я

Г д е  к о л о с
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т е р я е т  с и л у
Пусть не удивляется читатель, что в середине 

зимы мы ведем разговор об уборке урожая. Этими 
заботами наполнены сейчас будни хлеборобов. И 
это вполне оправдано. Можно хорошо посеять, 
удобрить поля, очистить их от сорняков, вырастить 
отменный урожай. Но, если затянется уборка, боль
шая часть урожая будет потеряна.

В колхозе «Заветы Ленина» Курганской области 
по инициативе знаменитого хлебороба Т. С. Маль
цева подсчитали, сколько дае^ гектар пшеницы иа 
одном и том же участке от первого до 20-го дня с 
начала уборки.

времени для жатвы, в  на
ших условиях с уборкой зер
новых нельзя тянуть более 
20 дней, а вообще надо 
стремиться к тому, чтобы за
вершать жатву и обмолот за 
10— 15 рабочих дней. Мы 
приобрели новые комбайны 
с тем, чтобы снизить на
грузку на каждую машину, 
но важно также правильно 
организовать труд, чтобы 
избежать простоев. Метод 
отвозки зерна от комбайнов 
с применением временных

Первые 7 дней намолот составляет 20— 21 цент- полевых токов позволяет 
нер £  гектара. бОздать на уборке действи-

На 12-й день — 16 центнеров.
На 20-й день — 14 центнеров.
Во многих хозяйствах нашей области уборка зер

новых длится месяц, а то и больше. Нетрудно 
представить себе, сколько теряют зерна наши кол
хозы и совхозы.

Вот почему хлеборобы озабочены тем, как со
кратить сроки уборки, какие применить для этого 
методы й приемы.

гельно напряженный и чет
кий конвейер. Мы уже сей
час разрабатываем меры, 
кЗК лучше организовать 
уборочный процесс в этом 
году.

И .  П У С Т О У Т О В ,  

б р и г а д и р  м е х а н и з и р о в а н н о й  
б р и г а д ы  с о в х о з а  и м е н и  X X I  

с ъ е з д а  К П С С  К о ж е в н и к о в с к о г о  
р а й о н а :

Потеря времени в пери
од уборки, частые и длитель
ные простои комбайнов —  
главная наша беда. Комбай
ны простаивают потому, что 
в напряженную пору, "когда 
подходят сроки для многих 
полевых работ, не хватает 
автомобилей для отправки 
зерна от комбайнов на ток 
или хлебоприемный пункт. 
При больших расстояниях от 
поля до тока практически 
■не удается отладить син
хронное, буквально рассчи
танное на минуты взаимо
действие комбайнов и авто
мобилей. То машину задер- 
.жали на току под разгруз
кой, то в пути произошла 
непредвиденная остановка.

С болью в сердце видишь, 
как в солнечные погожие 
дни стоят в поле уборочные 
агрегаты, как, нервничая, 
сигналят комбайнеры.

Как избежать потерь вре
мени? Мы решили сделать 
так, чтобы комбайновый от
ряд не был зависим от тран
спорта. Это достигается пу- . 
тем создания непосредствен
но в поле временных токов. 
Звену комбайнеров придает
ся один-два автомобиля иля 
трактов «Беларусь» с те- . 
лежкой. На ^полосе, недале
ко от полевых дорог, созда
ем один-два временных тока. 
Автомобили или тракторы,, 
непрерывно снуют от ком
байнов до полевого тока. 
Бункеры разгружаются свое?» 
временно. В случае какой 
задержки механизаторы ве
дут комбайны на. ток и ос
вобождают бункер.

Таким образом, комбайно
вый отряд идет без остаяо. 
вок от поля к. полю, оста^  
ляя зерно на временных той” 
ках. А  с токов оно увозится 
на центральный ток или 
хлебоприемный пункт.

В прошлую осень мы 
применяли этот метод пр'н 
уборке всей посевной пло
щади и быстро управились. 
Создание временных поле
вых токов предусматривает 
широкое применение раз
дельного способа уборки. 
Сухое зерно, может лежать 
на токах длительное время; 
Если хорошо завершить 
бурт, не страшна и ненаст
ная погода.

Высказывание И. Пусто- 
утова комментируют:

Н .  Е Г О Р О В ,

г л а в н ы й  а г р о н о м  с о в х о з а :

вили зернопогрузчики. Испы
тали —  дело пошло хорошо. 
Комбайны работали без 
простоев, и зерно постепен
но доставлялось на цент
ральный Ток.

В  прошлом году приобре
ли 4 электростанции —  по 
одной на комбайновый от
ряд. Временные тока по ме
ре необходимости создава
лись во всех отделениях. А  
в бригаде Пустоутова вся 
посевная площадь была уб
рана таким методом.

Уборка зерновых в нашем 
хозяйстве ведется крупными 
звеньями —  по 6 — 7 ком
байнов в звене. На одном 
поле устраиваем два тока. 
За звеном закрепляется ав
томобиль с самосвальным 
кузовом или трактор «Б ела
русь» с самосвальной тележй 
кой. Погрузку зерна с вре
менного тока обеспечивают 
один механизатор, который 
отвечает за работу электро
станции и зернопогрузчиков, 
и два подсобных рабочих. 
Координирует работу всего 
транспорта и комбайнового 
отряда бригадир механизи
рованной бригады.

Что нам дал этот метод? 
С уборкой зерновых наш 
совхоз в прошлом году упра
вился к 8 сентября, ушло на 
все 20 рабочих дней.’ Произ
водительность , комбайнов 
возросла на 20— 25 процей- 
тов. Намного меньше потре
бовалось автомобилей для 
отвозки зерна от комбайнов, 
а это позволило быстрее 
провести-другие полевые ра
боты.

Редакция обратилась к 
заместителю председателя 
областного объединения 
«Сельхозтехника» А. Д. Жо- 
кину с вопросом, как в даль
нейшем будут обеспечивать
ся хозяйства передвижными 
электростанциями, зерно
погрузчиками, самосвальны
ми тракторными тележками 
и другими техническими 
средствами для организации- 
бесперебойной транспорти
ровки зерна с поля и на 
центральный ток.

—  В условиях нашей об
ласти, —  сказал А. Д. Жо- 
кин, —  создание временных 
токов на поле, видимо, 
самый подходящий вариант. 
Есть и другой путь, когда 
зерно из бункеров ссыпает
ся в тележки, затем эти 
тележки доставляются на 
дорогу, а там уже форми
руются автопоезда. У  нас же 
осенью полевые дороги пло
хие, по ним трудно водить 
автопоезда. Поэтому „времен-

щ щ  ш т ат  Г

Успешно трудится много
тысячный рабочий коллек
тив Братского алюминиевого 
завода.

Второй цех предприятия 
выпускает металл только 
высшего сорта, а крупнога
баритным многотонным

слиткам присвоен государст
венный Знак качества. Про
дукция цеха экспортируется 
в семнадцать стран* мира. 
В 1973 году получена сверх
плановая прибыль более чем 
на 800 тысяч рублей, сэко-

номлено 15 млн. киловатт- 
часов электроэнергии.

НА СНИМКЕ: с прокатно
го стана сходит готовая про
дукция — алюминиевая ка
танка.

(Фотохроника ТАСС ).

ЭФ Ф ЕКТ- 3 0  ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ
Сердце автомобиля —  

двигатель. Ка* продлить его 
жизнь? Как увеличить меж- 

* ремонтные пробеги?
По рекомендации и с по

мощью ученых кафедрб1 ав
томобильного транспорта 
ТИСИ в Стрежевской авто
транспортной конторе созда
на лаборатория диагностики 
двигателей. Ежедневно лабо
ранты В. В. Юдина и В. М. 
Горюнов делают 10— 15 
анализов картерного масла 
машин. По их результатам 
механики и водители узна
ют о состоянии машин, топ
ливной аппаратуры дизелей, 
своевременно устраняют не
исправности, чем обеспечи
вают более длительный срок 
службы машин. В условиях 
северных холодов и бездо
рожья эти проблемы осо
бенно важны.

Недавно у стрежевских 
транспортников снова побы

вали работники Томского 
инженерно-строительного ин
ститута доцент В. И. Шуто
лев, кандидат технических 
наук А. И. Соколов. Они 
проконсультировали специа
листов АТК ’ и работников 
•лаборатории, вместе обсуди
ли вопрос о дальнейшем 
творческом содружестве.

—  С помощью наших ше
фов —s томских ученых, —  
сказал начальник Стрежев
ской АТК К. С. Йеляев, —  

постмы намерены создать 
диагностики и исследования 
грузо-вых автомобилей, та
ких, как «У р а л » и «Татра». 
Но уже и сейчас с помощью 
лаборатории автотранспорт 
работает более надежно и 
четко. По подсчетам эконо
мистов, годовой эффект, ко
торый дает лаборатория, со
ставляет около 30 тысяч 
рублей.

, Т\ ЮРЬЕВА.

О Р Д Е Н  I К0ЛХ()3 И ШКОЛА: ЗАБОТА О ВСЕОБЩЕМ СРЕДНЕМ ОБРАЗОВАНИИ

"А “  ФУНДАМЕНТ СОДРУЖЕСТВА

ные полевые тока-|— луч
ший вариант. Его приме
нили в совхозе имени XXI 
съезда КПСС и в других хо
зяйствах Кожевниковского 
района.

Каким же образом произ
водить загрузку зерна с вре
менных тонов? Идеальное

Н .  Д О Р О Н И Н ,

с е к р е т а р ь  п а р т к о м а  с о в х о з а :

—  Кроме экономической 
Целесообразности, о - которой 
сказано выше, нельзя забы
вать о главном факторе —  
о настроении людей. Ведь 
когда дело спорится, когда 
нет никаких помех в работе, 
нет простоев, комбайнеры 
работают с воодушевлением. 
Каждому дорого время в 
страду, каждому дорог вы
ращенный хлеб. А  если лю
ди нервничают, если им при
ходится стоять у созревших 
хлебов, то вся организатор
ская и агитационная работа 
идет насмарку.

Приведу такой* пример. В 
Прошлом году перед жатвой 
опытный механизатор И. И. 
Разин заявил:

решение этой проблемы 
применение легких пере
движных электростанций с 
зернопогрузчиками. Этот ва
риант мы и берем за основу. 
Но с обеспечением хозяйств 
электростанциями есть за
труднения. «Россельхозтех- 
ника» сначала обещала нам 
выделить нынче немалое ко
личество этих станций, но 
прежние наметки резко из
менились в £Е0р.бЙу умень
шения. Мы добиваемся, что
бы заполучить необходимое 
количество электростанций.

На временных токах мож
но также приспособить дви
гатели внутреннего сгора
ния. Есть возможность шире 
применить самосвальные 
тракторные тележки, кото
рые имеются в хозяйствах. 
В этом году мы еще получа
ем 725 тележек. Достаточно 
у нас и колесных тракторов.

—  Этот метод мы начали 
применять в 1972 году. 
Осень была тяжелой. По до
рогам проехать трудно, авто7 
мобили часто простаивали. 
Да и не хватает их в период 
уборки. Начали ссыпать зер
но на временные тока. Была 
у нас старенькая электро
станция— наладили, устано-

—  Не пойду больше на 
комбайн. Посылайте на лю
бую работу, а только не в 
комбайновый отряд.

—  В чем дело?
—  Не могу больше, пой

мите, нервы не выдержива
ют. Стараешься быстрее на
полнить бункер, а потом 
стоишь и ждешь. Разве это 
работа?

Согласился стать за 
штурвал комбайна лишь пос
ле того, как узнал, что бут 
дут временные тока.

Природой отводится мало

Опыт показал, что старая 
технология, предусматриваю
щая закрепление автомобилей 
за каждым комбайном, изжи
ла себя, не позволяет быстро 
маневрировать техникой. Ча
сто простаивают не только 
комбайны, но и автомобили 
ожидании, когда наполнятся 
бункеры.

Идут споры, как назвать 
опыт кожевникозцев. Иные 
считают, что в нем заложены 
элементы комбитрейлерного 
метода, другие утверждают, 
что это ’ более усовершенство
ванный комбитрейлерный ме
тод. Дело не в названии, а в 
том, что надо и впредь совер
шенствовать технологию убо
рочного процесса.

Главное преимущество ново
го метода заключается в про
изводительном использовании 
уборочных машин и транс
портных средств. А это ведет 
к сокращению сроков жатвы, 
что очень важно для сбереже
ния урожая.

М. МАЛЬЦЕВ.

ЧИТА, 12 февраля. 
(ТА СС ). Сегодня состоялось 
торжественное заседание 
горкома КПСС и городского 
Совета депутатов трудящих
ся, посвященное вручению 
Чите ордена Октябрьской 
Революции. Этой награды 
город удостоен за большие 
успехи в хозяйственном и 
культурном .строительстве и 
революционные заслуги чи
тинских рабочих.

С огромным воодушевле
нием участники заседания 
избрали почетный президи
ум в составе Политбюро ЦК 
КПСС.

С речью выступил Пред
седатель Президиума Вер
ховного Совета РС Ф С Р  
М. А. Яснов. От имени ЦК 
КПСС, Президиума Верхов
ного Совета СССР, Совет
ского правительства и лично 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС товарища Л. И. Б ре -, 
жнева он горячо поздравил 
трудящихся Читы с высокой 
наградой Родины.

Под бурные аплодисменты 
собравшихся М. А. Яснов 
прикрепил орден к знамени 
города. Горячую благодар
ность партии и правительст
ву за вйсркую награду.^выра
зили первый секретарь ЧгГ 
тинского горкома КПСС  
Л. В. Сметанин, бригадир 
очистников шахты «Восточ
ная» В. И. Ардин, рабочий 
старейшего предприятия го
рода —  паровозовагоноре
монтного завода Р. В, Кузь
мич, студентка медицинско
го института Л. Е. Смирно
ва, генерал Ю. А. Лозовой, 
первый секретарь Читинско
го обкома КПСС М И .  Ма- 
тафонов.

Участники торжественного 
заседания приняли приветст
венное письмо Центрально
му Комитету КПСС, Прези
диуму- Верховного Совета 
С ССР и Совету Министров 
СССР.

В полете —
« Космос-632 »

12 февраля 1974 года в 
Советском Союзе произве
ден запуск очередного ис
кусственного спутника Зем
ли «Космос-632». На борту 
спутника установлена науч
ная аппаратура, предназна
ченная для продолжения ис
следований космического 
пространства. Аппаратура 
работает нормально. Коорди
национно - вычислительный 
центр ведет обработку по
ступающей информации.

(ТА СС ).

Несколько месяцев навад 
Баткатская восьмилетняя 
школа была реорганизована 
в среднюю, и сразу же воз
никло немало .насущных про
блем. Для их обсуждения, 
определения реальных задач 
и сроков их решения в колхо
зе Имени 50-летия Великого 
Октября Шегарского района 
было созвано совещание. 
Участники этого совещания 
обсудили призыв белгород
ских учителей ко .всем сель
ским учителям России с че
стью выполнить партийный 
наказ школе .•— улучшить 
учебно-воспитательный про
цесс, добиться, высокой эф
фективности трудового обу
чения и воспитания сель
ских школьников, готовить 
их к сознательному выбору 
профессии, умело использо
вать шефскую помощь.

Коллективы колхоза и 
школы решили принять сов
местные обязательства.

Педагогический коллектив 
обязался повысить качество 
обучения школьников, вос
питывать достойную смену 
сельским труженикам, в 
1974 году, выпустить пят
надцать человек с правами 
тракториста III классй', с 
первого сентября 1974 года, 
ввести длядаудаы девяти 
классников занятия по осно
вам животноводства и меха
низации ферм. Кроме того, 
все учителя до первого мар
та изучат киноаппаратуру и 
другие технические средства 
обучения. Будет открыт лек
торий для родителей.

Правление колхоза, в 
свою очередь, обещало к бу
дущему учебному году по
строить здание для кабине
тов .машиноведения, основ 
животноводства и гараж, а к 
1976 году совместно с от
делением «Сельхозтехники» ' 
—  теплицу, в которой ребя
та смбгут круглый год за
ниматься опытнической ра
ботой. Колхоз взял на себя 
оплату 25 процентов стои
мости школьных обедов. Вы
пускникам, желающим при
обрести в .вузе или технику
ме нужные колхозу специ

альности, будут выделены 
хозстипендии.

Эти обязательства, подпи
санные директором, секре
тарем партийной организа- 

'шти школы, с одной еторЪны, 
и председателем колхоза, 
секретарем партбюро, пред
седателем профкома колхо
за, представителями отделе
ния «Сельхозтехники» —  с 
другой, были опубликованы 
в районной газете «Путь к 
коммунизму». Почин ‘ сразу 
Же поддержали средняя и 
восьмилетняя школы рай
центра со своими шефами —  
коллективами узла связи, 
районного потребительского 
общества, РСУ-14, ПМК-170', 
автотранспортного предприя
тия.

Сейчас почин баткатцев 
вызвал горячий отклик во 
всем районе. Многие хозяй
ственники нашли возмож
ность помочь школам по
строить кабинеты, спортив
ные комплексы, жилые дома 
для учителей, поовестя ре
монт помещений.

Примером взаимной под
держки, горячей заинтересо
ванности в делах друг друга 
могут служить и отношения 
между колхозом «Гигант» 
Jf Каргаяинокой восьмилет- 
ней школой. Заключая, как. и 
другие хозяйства и шко
лы, совместный договор, 
здесь только детализиро
вали и углубляли некоторые 
направления шефской рабо
ты, которая ведется давно и 
постоянно. Нынче колхоз бу
дет строить для Каргалин- 
ской восьмилетием школы 
теплицу. Кроме того, ' он 
проведет ремонт находящей
ся на его территории Возне
сенской школы.

Шесть лет назад директо
ром Каргалинской школы 
был назначен В. ft. Солты- 
ков. С первых же шагов сво
ей деятельности он постарал
ся стать «своим человеком» 
в колхозе, регулярно бывал 
на планерках, вникал во все 
дела и нужды хозяйства. К ' 
этому же он приучал педа
гогический коллектив. Такое 
отношение вызвало ответ

ную реакцию. Вывший сек
ретарь парткома колхоза 
П. А . Глазырин предложил 
организовать соревнование 
между классами и производ
ственными коллективами. 
Договоры были заключены 
так, чтобы среди соревную
щихся обязательно были ро
дители и дети. В таком слу
чае особенно неприятно уда
рить в грязь лицом при под
ведении итогов.

Совсем другие отношения 
сложились между Монастыр
ской средней школой и сов
хозом «Шегарокий». Сов
местных обязательств здесь 
пока не приняли. Но дело не 
Только в этом. Вот что рас
сказывает директор совхоза 
В. И. Иванов:

—  Работаю директором 
хозяйства я всего полгода. 
За это время школа не раз 
обращалась к нам за помо
щью. Стараемся по мере сил 
выполнять ее просьбы. Обо
рудовали мастерскую. Обес
печиваем учителей продукта
ми. Но надо сказать, что 
приходят к нам педагоги 
только тогда, когда необхо
дима помощь школе. Де
лами совхозными не ин
тересуются. Половина учи
телей —  молодые спе
циалисты, но никакого 
участия в общественной 
жизни не принимают. Даже 
в Доме культуры их' редко 
увидишь. В совхозе работа
ют два кавалера ордена Ле
нина, трое награждены орде
рами Трудового Красного 
Знамени. Йо в школе не уви
дишь их портретов, не гово
ря уже об организации 
встреч, бесед знатных лю
дей села со школьниками. 
Конечно, есть здесь и наша 
вина. Но все же хотелось бы 
видеть большую заинтересо
ванность, инициативность 
педколлектива.

Шегарский райком КПСС, 
районный отдел народного 
образования Сделали многое 
для того, чтобы обращение 
баткатцев нашло широкий' 
отклик. Оно обсуждалось в 

, производственных коллекти
вах. Многие хозяйственники,

не раз отодвигавшие школь
ные дела на третий план, 
энергично включились в со
ревнование и, заключая до
говоры со школой, ищут ре
зервы для активной, дейст
венной помощи ей..
' Для улучшения работы по 
профориентации заведую
щий районо Г. И. Кицис 
предлагает создать на пред
приятиях и в хозяйствах со
ответствующие кружки или 
клубы по интересам. Идея 
эта только обсуждается, 
но уже несколько руководи
телей хозяйств и предприя
тий решительно высказа
лось «за ». Почему бы, на
пример, Шегарскому масло
заводу не создать кружок 
лаборантов?,,А лесхозу —  
кружок садоводов? Главные 
специалисты хозяйств могут 
объединить около себя ра
стениеводов, животноводов.

Но это планы на завтра. 
А  сейчас бюро райкома 
парши приняло очень важ
ное постановление, соглас
но которому первая суббо
та каждого месяца в Ш е- 
гарском районе объявляется 
днем школы. Руководители 
хозяйств и предприятий, се
кретари партийных и комсо
мольских организаций, пред
седатели местных комитетов, 
профкомов должны в этот 
день обязательно побывать у 
юных подшефных, посетить 
уроки, побеседовать с учите
лями, провести работу по 
профориентации.

Регулярные, спланирован
ные контакты партийных ор
ганизаций со школой по
зволят лучше узнать ее 
нужды и оказывать своевре
менную конкретную помощь.

Проведен первый день 
школы, результаты которого 
были обсуждены на бюро 
райкома КПСС. Прочный 
фундамент для эффек
тивного содружества хо
зяйств и предприятий с под
шефными школами в Шегар- 
ском районе заложен. И  
очень важно, чтоб на этом 
фундаменте' выросло креп
кое и современное здание.

М. СМИРНОВА. 
Шегарский район.

Р А Й О Н Н Ы Е  П Р О Ф С О Ю З Н Ы Е  К О Н Ф Е Р Е Н Ц И И
■ч

Два городских совета- 
профсоюзов —  Асиновский и 

Колпашевский— были обра
дованы год назад. Это спо
собствовало повышению 
уровня работы профсоюзных 
организаций.

Учитывая опыт их дея
тельности, принято решение 
создать такие советы еще в

пяти районах области. На 
днях в Верхнекетском, Кар- 
гасокском, Первомайском и 
.Томском, районах прошли 
первые межсоюзные конфе
ренции профсоюзов. Были 
обсуждены задачи организа
ций в связи с итогами де
кабрьского (1973 г.) Плену

ма ЦК КПСС и Обращением

ЦК КПСС к партии, к совет
скому народу.

Делегаты делились опы
том работы профсоюзных ор
ганизаций по руководству 
социалистическим соревно
ванием, укреплению тру
довой дисциплины, внедре
нию режима экбномии и бе
режливости, высказывали 
предложения по организаци

онному укреплению профсо
юзных организаций, улуч
шению подбора и воспитания 
профсоюзных кадров и акти
ва. На'конференциях избра
ны районные советы проф
союзов.

Г. ДРОБЫШЕВА, 
заведующая организа
ционно -инструкторским 
отделом облсовпрофа.

: ПОТЕРЯ М. БЕСХОЗЯ ЙСТВЕННОСТИ

ФОРМУЛА ДЕЙСТВИЯ
Наш цех считается на за

воде вспомогательным. Но 
изготовляются в нем еже
дневно сотни наименований 
деталей, десятки наименова
ний режущего и мерительно
го инструмента, приспособ
лений, выпускается продук
ции более чем на 3 тысячи 
рублей. И от того, как доб
ротно изготовлена наша ос
настка. во многом.зависит ра
бота основных цехов.

Обращение ЦК КПСС к 
партии, к советскому народу 
призывает каждого из нас 
добиться в четвертом году 
пятилетки большего, чем мы 
достигли, быть экономными 
и бережливыми, короче гово- 
ря, по-хозяйски относиться к 
делу. Таких людей, кто ду

шой болеет за производство,
в нашем коллективе много.

Вот, скажем, токарь 
В. Урванцев. Приходит он в 
цех с таким расчетом, чтобы 
успеть до смены проверить 
исправность станка, подгото
вить мерительный и режу
щий инструмент, разобрать
ся в чертежах. Валентин Ва
сильевич семнадцать лёт 
здесь работает. Окончил тех
никум, учится в вечернем 
университете марксизма-ле
нинизма. Повышения произ-. 
водительностй труда пере
довой рабочий добивается за 
счет применения резцов соб
ственной ‘конструкции, оп
равок и приспособлений, ка
кие не встретишь в инстоу- 
ментальной кладовой. Все

вместе взятое помогает ему 
постоянно перевыполнять за
дания.

В наш цех ежегодно вли
вается немало молодежи —  
те, у которых за плечами 
лишь школьная скамья, и те, 
кто из армии. Путь от уче
ника до квалифицированного 
инструментальщика —  от 
четырех до семи лет. Сокра
тить эту дистанцию можно, 
если рядом с новичком будет 
кадровый рабочий, человек, 
который сможет увлечь сво
им добросовестным отноше
нием к труду, не поскупит
ся на доброе слово, а там, 
где надо, строго спросит. 
Именно таким наставкиком- 
воспитателем является в це
хе токарь А . Сергеев, Спе

циалист высокого класса, оя 
выполняет самую ответст
венную работу. За последние 
три года обучил своей про
фессии семь человек.

Много внимания молоде
жи уделяют и другие пере
довые рабочие —  Т. Равдо- 
ва, В. Грехова, М. Балаба

нов.
Людей с ̂ хозяйским подхо

дом к делу, с творческим 
огоньком немало среди ин
женерно-технических работ
ников. Длительное время на 
участке режущего и мери
тельного инструмента про
цесс термической обработ
ки высадочных пуансонов не 
удовлетворял требованиям. 
Производство несло ощути
мые убытки. По предложе
нию инженера Ю. Мироно
вича было изготовлено спе
циальное приспособление, 
позволившее увеличить 
стойкость пуансона с двух до 
четырнадцати часов работы. 
На этом же участке с по
мощью старшего мастера 
И. Красногорцева и инжене
ра Т. Корняковой решена 
проблема механизации зачи
стки твердосплавных плайтин 
к резцам.

В нашем цехе рабочие и 
инженеры трудятся дружно, 
согласованно. Особенно эго 
заметно в т.ворчесцих брига
дах. 'В них, как, . ‘.правило, 
один-два инженера или ма
стера и несколько рабочих. 
Их содружество дает ощути
мые плоды. За прошлый 
год, например, от внедрения 
рационализаторских предло- 
жений и усовершенствования 
технологических -процессов 
была получена экономия- в 
15 тысяч рублей.

Но, к сожалению, у нас 
еще не, перевелись люди, 
которые мало беспокоятся о 
чести и гордости рабочего че
ловека. Главный вред произ
водству они наносят прогу
лами. Правда, за два послед
них месяца прогулов нет, но 
в прошлом году по этой 
причине цех недодал изделий 
почти на тысячу рублей.

Что делается в коллекти- 
.ве для-укрепления трудовой 
дисциплины? У  нас получили 
распространение индивиду
альные беседы мастеров, 
бригадиров, профгрупоргов 
с нерадивыми рабочими. Ста
ло практикой каждое нару-, 
шение дисциплины прежде,

всего разбирать в коллекти
ве, где работает провинив
шийся. Борется за 'здоровый 
коллектив и наша стенная 
печать. Члены редколлегии 
стенной газеты «Ритм» рабо
чие Ф. Спраговский, С. Тю- 
трюмов, В. Марков, П. Шар- 
шин, инженер Т. Калиничен
ко, мастер Ю. Горбов —  
активные помощники партий
ного бюро, администрации.

Общественные организа
ции в своей воспитательной 
работе не замыкаются в 
стенах цеха. Наши инже н о  
ры, мастера, передовые ра
бочие стали постоянно бы
вать в общежитиях, посе
щать неблагополучные
семьи.

Искоренить полностью на
рушения трудовой дисципли
ны. свести на нет потеря 
рабочего времени, добиться 
дальнейшего повышения тру
довой активности коллектива 
—  так определяется форму
ла наших действий в четвер
том году пятилетки.

В. КУРИЛОВ, 
наш рабкор.

Томский манометровый завод.

Двадцать лет трудится в Томском геофизическом тре. 
сте Анатолий Николаевич Шахматов. Он водитель легко
го гусеничного тягача. Каждый год его вездеход бороздит 
север области. Сейсморазведчики ведут поиск структур 
для глубокого бурения под нефть и газ.

Фото Е. Лисицына,

► *
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КАРАКАЛПАКСКОЙ АССР ВРУЧЕН ОРДЕН ДРУЖБЫ НАРОДОВ
НУКУС, 12 февраля. 

(Т А С С ). Трудящиеся авто
номной республики отмеча
ют знаменательное событие: 
исполнилось 100 лет добро
вольного присоединения ка
ракалпаков к России. Век—  
с великой Россией и полне
на —  в советской семье.

Эти годы стали самыми 
значительными в истории ка
ракалпаков. Маленький на
род, некогда угнетенный фео
далами, теснимый суровой 
природой, впервые со всей 
полнотой ощутил великую 
силу дружбы народов. За го
ды Советской власти благо
даря ленинской националь
ной политике каракалпаки 
обрели свою государствен
ность, ощутили счастье сози
дательного труда, приобщи
лись к высотам культуры..

В дружеской семье наро- 
дов-братьев преобразилась, 
расцвела земля Каракалпа
кии.

Успехи Советской Кара

калпакии отмечены орденом 
Дружбы народов. Сегодня 
состоялось совместное тор
жественное заседание обла
стного комитета Компартии 
Узбекистана и Верховного 
Совета „ Каракалпакской ав
тономной республики, посвя
щенное вручению автоном
ной республике высокой на
грады Родины.

Его открыл Председатель 
Президиума Верховного Со
вета Каракалпакской А С С Р  
Д. Ешимбетов.

С огромным воодушевле
нием избирается почетный 
президиум в составе Полит
бюро ЦК КПСС во главе с 
Генеральным секретарем 
ЦК КПСС товарищем Л. И. 
Брежневым.

Кандидат в члены Полит
бюро ЦК КПСС, первый сек
ретарь Компартии Узбеки
стана Ш. Р. Рашидов от 
имени Центрального Комите
та КПСС и лично Генераль
ного секретаря ЦК партии

товарища Л. И. Брежнева, 
Президиума Верховного Со
вета СССР и Совета Мини
стров С С С Р  горячо поздра
вил трудящихся Каракалпа- 
кистана с высокой наградой.

Затем Ш. Р. Рашидов 
остановился на успехах ми
ролюбивой внешней полити
ки Советского Союза. Он 
подчеркнул, что активная и 

«^целеустремленная внешняя 
политика, проводимая Цен
тральным Комитетом КПСС, 
Политбюро, Генеральным се
кретарем ЦК товарищем 
Л. И. Брежневым, обеспечи
ла существенные позитив
ные перемены в междуна
родной обстановке.

Ш. Р. Рашидов зачитал 
Указ Президиума Верховно
го Совета С ССР о награж
дений Каракалпакской
А С С Р  орденом Дружбы на
родов и под §урные аплоди
сменты собравшихся при
крепил награду к знамени 
республики.

С ответным словом вы
ступил первый секретарь 
Каракалпакского обкома 
Компартии Узбекистана 
К. Цамалов. От имени ком
мунистов и всех трудящих
ся автономной республики 
он выразил сердечную бла
годарность ленинскому Цен
тральному Комитету КПСС, 
Президиуму Верховного Со
вета С С С Р  и Советскому 
правительству за высокую 
награду. Мы от всей души, 
от всего сердца благодарим 
товарища Л. И. Брежнева за 
внимание и сердечность, за 
его самоотверженный, неуто
мимый труд во имя комму
низма, во имя мира во всем 
мире, сказал оратор.

Выступившие на торжест
венном заседаний говорили 
о стремлении трудящихся 
автономной республики и 
впредь крепить ленинскую 
дружбу народов, мйозкить 
успехи во всенародной борь
бе за успешное осуществле

ние решений X X IV  съезда 
партии.

Участники торжественно
го заседания с большим 
подъемом приняли привет
ственное письмо Централь
ному Комитету КПСС, Пре
зидиуму • Верховного Совета 
С С С Р и Совету Министров 
СССР.

* * *
Кандидат в члены По

литбюро ЦК КПСС, первый 
секретарь ЦК Компартии 
Узбекистана Ш. Р. Раши
дов вручил Каракалпакской 
автономной республике 
Красное знамя ЦК КПСС, 
Совета Министров СССР  
ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ . Этой 
награды Каракалпакия удо
стоена за увеличение произ
водства и продажи государ
ству зерна и других продук
тов земледелия в 1973 году.

Вручая знамя, Ш. Р. Ра
шидов пожелал Трудящимся 
автономной республики но
вых успехов на благо социа
листической Родины.

П Л Е Н У М  

П Р А В Л Е Н И Я  
С О Ю  3 А  
ЖУРНАЛИСТОВ 
С С С Р .

Г2 февраля в Москве за
кончил работу пленум прав
ления Союза журналистов 
СССР. С докладом на пле
нуме .выступил председатель 
правления Союза, главный 
редактор газеты «Правда» 
М. В. Зимянин.

В докладе и выступле 
ниях ораторов были опреде
лены конкретные задачи, ко 
торые предстоит решить ра
ботникам печати в свете по 
становления декабрьского 
(1973 г.) Пленума ЦК 
КПСС, положений и выво
дов, содержащихся в речи 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС товарища Л. И. Бре
жнева на Пленуме, Обраще. 
ния Центрального Комитета 
КПСС к партии, к советско 
му народу, а также поста
новлений о развертывании 
социалистического соревно
вания в 1974 году.

В прениях выступили се
кретари правления Союза 
журналистов СССР: глав
ный редактор газеты «С о 
ветская Россия» П. Ф. Алек
сеев; председатель правле
ния Московской городской 
журналистской организации, 
заместитель главного редак 
тора газеты «Известия» 
Ю. И. Валанеако, председа
тель правления Союза жур 
налистов Украины, редактор 
республиканской газеты 
«Правда Украины» В. Я. Се- 
робаба председатель прав
ления Союза журналистов 
Армении, директор Армен 
пресс А . В. Хачикян и пред
седатель правления Союза 
журналистов Эстонии А. Т, 
Сааремяги, а также предсе
датель правления Союза 
журналистов Белоруссии 
А. А. Толстик, председатель 
правления Ленинградской 
журналистской организации, 
редактор газеты «Ленин
градская правда» А. К. Вар- 
собин, председатель правле
ния Свердловской журнали
стской организации И. С. 
Бродский, ' редактор респуб
ликанской газеты «Совет 
Узбекистони» М. Кариев, 
главный редактор Главной 
редакции пропаганды Госу
дарственного комитета Со
вета Министров С ССР по 
телевидению и радиовеща
нию В. В. Егоров, директор 
московского завода «Дина- 

,м о» К. Д. Петухов и предсе
датель колхоза имени Лени
на Смоленской области Ге
рой Социалистического Тру
да С. И. Бизунов.

Участники пленума t  еди
нодушно- одобрили деятель
ность ЦК КПСС, его По
литбюро и лично Генераль
ного секретаря ЦК КПСС  
товарища Л. И. Брежнева 
по претворению в жизнь ис
торических решений X X IV  
съезда партии в области 
внутренней и внешней поли
тики.

- В  решении, принятом на 
пленуме, подчеркивается не
обходимость дальнейшего 
повышения оперативности, 
лучшего использования 
средств массовой информа
ции и пропаганды, накоп
ленного опыта в освещении 
социалистического соревно
вания, мобилизации трудя
щихся на досрочное выпол
нение планов пятилетки.

Участники пленума заве
рили ЦК КПСС, что прило
жат все свои силы, энергию, 
знания и творчество, чтобы 
внести достойный вклад в 
осуществление практических 
задач коммунистического, 
строительства.

После заседания пленума 
' в тот же день состоялось 

совещание секретарей прав
лений Союза журналивтов 
республик, краевых и обла
стных журналистских орга
низаций, на котором был 
продолжен обмен опытом.

(Корр. Т АСС ).

В вагончике мастера 
Ю. В. Плюхина сидели се
кретарь парткома Комсо
мольского леспромхоза Я. А. 
Киричук и начальник произ
водственного отдела Г. П. 
Минин. Ждали, когда собе
рутся сюда все члены укруп
нённой бригады Дмитрия Ко- 
легова. Надо было погово
рить о настроении в коллек
тиве, о том, как собираются 
работать в феврале. Внима
ние привлек вывешенный на 
стене вагончика список 
бригад лесопункта, в кото
ром были проставлены4 ре
зультаты работы за про
шлый месяц. Для интереса 
решили сравнить показатели 
укрупненных и малых ком
плексных.

—  Да что сравнивать! —  
запротестовал начальник ле
сопункта А . Г. Иванов. —  
Ведь в укрупненных числи
лось 12 тракторов, а в рабо
те было занято только семь. 
В малых же комплексных 
весь месяц трелевал^ все

Но начальник производст
венного отдела уже воору
жился конторскими счетами. 
Сложил за месяц кубометры 
четырех укрупненных, и по
лучилось, что они дали почти 
11 тысяч. А  на 12 тракторов 
в малых комплексных не 
пришлось и десяти тысяч ку
бометров!

—  Не может быть! —  за
сомневался секретарь парт
кома. —  Здесь какая-то 
ошибка. Ведь в январе ук
рупненные работали из рук 
вон плохо.

Снова застучали костяш
ки ‘ счет и упрямо подтвер
дили —  семью -тракторами 
при работе по новой техно
логии стрелевано' ОШао 11 
тысяч, а на 12 тракторах в 
малых комплексных сдела
но на тысячу с лишним ку
бометров меньше'.

Нас Же удивила не разни
ца в результатах, а то, что 
это оказалось откровением 
для секретаря парткома. 
Неужели до сих пор он не 
нашел времени сам глубоко 
проанализировать эффектив
ность новой технологии? 
Ведь первая укрупненная 
бригада Д. В. Колегова была 
создана еще весной прошло
го года. Значит, все это время 
сами руководители действо
вали вслепую! И тогда в 
ином свете представилось 
все, что произошло за по
следнее время в Комсомоль
ском леспромхозе, что послу- 
жило предметом острого, 
принципиального разговора 
на выездном заседании бюро 
Первомайского райкома пар
тии.

Бригадир Дмитрий Коле
тов пришел на бюро с опоз
данием. Он явился в конто
ру весь пропахший мазутом, 
в замасленной спецо&ке и 
смущенно пояснйл, что надо 
было срочно перегнать трак
тор на станцию, погрузить 
на платформу и отправить в 
лес. v

— Иначе еще день при
шлось бы потерять, —  доба
вил он.

Его поняли: действи
тельно, сейчас, в первом 
квартале, дорог на лесозаго
товках не то что день —  
каждый час. А  Дмитрий по
терял уже целых 32 дня! 
Весь январь бригада работа
ла без вожака и без резерв
ного трактора. Дела в ней 
настолько расстроились, что 
коллектив почти распался. 
Бригадир же все это время 
сам ремонтировал вышед
ший из строя трактор. 32 
дня! Даже по самым скром
ным подсчетам, бригада по
веряла больше 2 тысяч кубо
метров леса. Этот факт крас
норечиво говорит об отноше
нии к новой технологии в 
Комсомольском леспромхозе.

Укрупненный коллектив 
Дмитрия Колегова был 
сформирован в конце мая 
прошлого года. Но с самого 
начала были допущены гру
бейшие нарушения —  в его 
состав включили всего 8 че
ловек, не обеспечили как 
следует трелевочной техни
кой. Спустя лишь месяц ста
рый и ненадежный ТДТ-75 
заменили новым трактором 
ТТ-4. Все лето и осень рабо
тать пришлось в заболочен
ных лесосеках. Несмотря на 
это, дневная выработка 
бригады колебалась от 150 
до 200 кубометров. Бригаду 
все чаще начали ставить в 
пример всем остальным. 
Вскоре она получила и ре

зервный трактор —  третий 
ТТ-4, однако при нем не 
оказалось ни рабочего троса, 
ци чокеров. В первый же 
день, возвратившись из лесо
секи, Дмитрий пришел к на
чальнику лесопункта А. Г. 
Иванову.

—  Как тебе не стыдно! —  
взорвался тот. —  Что тебе 
еще надо от меня? У  вас 
теперь три ТТ-4, а леса вы 
стали давать ©се меньше.

Дмитрий хотел было объ
яснить, что в этом бригада 
не виновата. Склад в новой

жению начальника лесопунк
та у них забрали резервный 
трактор. Укрупненный кол
лектив стал работать со сры
вами и в конце концов в ян
варе распался.

Таким образом, к середи
не первого квартала в Ком
сомольском леспромхозе из 
четырех бригад, перешедших 
на работу по новой техноло
гии, осталось две —  Ш. М. 
Хайрулина и С. Т. Толстых. 
Вооружившись неточными 
цифрами, начальник лесо
пункта А. Г. Иванов всем

ПО ЗАМКНУТОМУ
КРУГУ
Руководители Комсомольского 

леспромхоза недооценивают

у к р у п н е н н ы е  б р и г а д ы

лесосеке не подготовлен, ус 
узкоколейки не подведен, и 
ребята вынуждены трелевать 
лес за тысячу метров. И  хо
тя у бригады был запас хлы
стов, все равно два трактора 
не успевали, и только поэто
му' упала производитель
ность. Но в ответ на слова 
Иванова Дмитрий только 
махнул рукой, ничего не ска
зал. Трос через неделю все- 
таки дали, подвели ус узко
колейки.

Бригада по-прежнему из 
месяца в месяц выходила на 
первое место в леспромхозе. 
В сентябре она выдала 2 ты
сячи кубометров, еще боль
ше— в октябре, в ноябре взя
ла рубеж в 3 тысячи и почти 
столько же сделала в декаб
ре. Всего за полгода коллек
тив заготовил и подтрелевал 
13.311 кубометров. Для 
Комсомольского леспромхоза 
такие показатели были небы
валыми. Может быть, поэто
му в адрес бригадира разда
валось много хвалебных ре
чей, но жизнью бригады ни
кто не интересовался.
. То, что случилось потом, 
показало подлинное отноше
ние к бригаде. Буквально 
перед отъездом бригадира в 
райцентр на конференцию у 
второго тракториста Нико
лая Наумова сломался трак
тор.

—  Садись на мой, —  рас
порядился Дмитрий.

Николай отработал на нем 
смену, но на ночь не слил 
воду и полностью вывел нз 
строя второй ТТ-4. Бригада 
осталась без техники. А  ког
да Колетов вернулся, он вы
нужден был сам заняться 
ремонтом, затянувшимся на 
месяц —  с 7 января , по 
8 февраля. Многое ли сде
лаешь в одиночку1 Вину за 
это должны взять на себя 
руководители Комсомольско
го леспромхоза —  его дирек
тор В. В. Ефремов, главный 
механик В. К. Родевич, се
кретарь парткома Я. А- Ки
ричук.

Случай с Колеговым дале
ко выходит за рамки произ
водственной неурядицы, В  
нем проявилось подлинное, 
не затуманенное разговора
ми, отношение и новой форме 

организации труда. Коман
диры производства относи
лись «  укрупненным брига
дам как к чему-то временно
му, малоперспективному и 
главное внимание по-прежне
му уделяли малым комплек
сным. Смутное представле
ние об укрупненных брига
дах было и у начальника 
Комсомольского лесопункта 
А. Г. Иванова.

В ноябре здесь сформиро
вался укрупненный коллек
тив во главе с В. И. Михай
ленко. В декабре он загото
вил и стрелевал 3.146 кубо
метров, на 356 кубометров 
больше плана. Но вскоре 
бригада развалилась., Нача
лось с того, что без согласия 
бригадира одного из членов 
коллектива мастер отправил 
в отпуск, затем по распоря-

пытался доказать, что ма
лые комплексные не усту
пают укрупненным. Но для 
того, чтобы доказать пре- 
имущество новой технологии, 
достаточно было объективно, 
беспристрастно сравнить ре
зультаты работы. В январе, 
например, в лучшей малой 
комплексной бригаде А . Й. 
Мещерякова средняя выра
ботка на человека в день со
ставила 14 кубометров, а в 
укрупненной Ш. М. Хайру
лина —  14,4 кубометра.
Разница как будто незначи
тельная, но, если подсчитать 
количество отработанных 
смен, получается, что у  
Ш . М. Хайрулина каждый 
рабочий заготовил за месяц 
360 кубометров, а в бригаде
A. И. Мещерякова —  лишь 
268, то есть на 92 кубометра 
меньше! Выработка на трак
тор в январе в укрупненной 
составила 1.800 кубометров, 
а в малой комплексной —  
почти на 700 кубометров 
меньше.

Казалось бы, все ясно. И 
все-таки наперекор здравому 
смыслу, вопреки фактам ру
ководители Комсомольского 
леспромхоза продолжали ос
новную ставцу делать на ма
лые комплексные бригады. 
На том же Комсомольском 
лесопункте, которым руково
дит А . Г. Иванов, из 15 
бригад только три работают 
сегодня по-новому.

Директор предприятия
B. В. Ефремов, секретарь 
парткома Я. А. Киричук, 
председатель рабочего коми
тета Р. Ф. Пшцулин продол
жают только на словах вы
ступать за укрупненные 
бригады, а на деле ничего 
не сделали для глубокой пе
рестройки производства. Их 
ничему не научило област
ное совещание бригадиров 
передовых укрупненных 
бригад, не сделали они для 
себя соответствующих выво
дов из решений партийных 
органов по этому вопросу. 
Всё тот же А . Г. Иванов 
свою бездеятельность пы
тается оправдать тем, что, 
мол, из объединения «Том- 
леспром» мало поступает 
рекомендаций по переходу 
на новую технологию. 
Между тем в письме' 
бригадиров укрупненных 
коллективов ко всем ле
созаготовителям области го
ворится: «Назрела острая 
необходимость широкого 
внедрения новой формы ор
ганизации труда в лесу —  
укрупненной . бригады. Она 
более насыщена механизма
ми, в ее составе несколько 
вальщиков и трактористов, 
основной состав рабочих 
владеет смежными профес
сиями. Это позволяет устра
нить внутриеменные про
стои, свести на нет потери 
рабочего времени».

Выводы четкие и конкрет
ные, но в Комсомольском 
леспромхозе их не сумели 
применить д а  практике. 
Здесь всю организационную 
работу ограничили тем, что

раздали письмо бригадирам 
И успокоились. Не подумали 
даже закрепить приказом 
составы первых укрупненных 
бригад. Не смогли найти в 
леспромхозе и рекомендаций 
объединения «Томлеспром». 
Нам объяснили, что рекомен
дации эти где-то были, да* 
затерялись.

Не позаботились на пред
приятий о положении об ук
рупненных бригадах. Никто 
толком не может сказать, ка
кой рекомендуется состав 
бригад, сколько закрепляет
ся за ней механизмов, как 
должен использоваться ре
зервный трактор, как будет 
оплачиваться труд людей. 
Все это не мелочи. В ряде 
леспромхозов, например, ре
зервный тракторист входит в 
комплекс и получает по ше
стому разряду. Его зарабо
ток зависят от результатов- 
всей бригады, поэтому он 
•участвует в' работе наравне 
со всеми. В Комсомольском 
же леспромхозе резервному 
трактористу определили 3-й 
разряд, и ему безразлично,

, как складываются дела в 
бригаде. H i продумана до 
конца система оплаты и ос
новного состава.

—  А  что тут долго ду
мать? Не первый день в ле
су, —  бойко ответил А . Г. 
Иванов.

Такой легковесный подход 
к серьезным проблемам 
можно объяснить лишь бес
системностью в управлении 
производством, отсутствием 
элементарного контроля со 
стороны хозяйственных и 
партийных руководителей 
леспромхоза. В такой обста
новке укрупненные бригады 
оказались в полном смысле 
предоставленными самим се-

Сложилось такое впечатле
ние, что руководители лес
промхоза были заражены 
здесь каким-то сонным рав
нодушием. Работники произ
водственного отдела во главе 
с Г. П. Мининым не видели 
ЧП в том, что укрупнен
ные бригады разваливаются, 
в отделе главного механика 
воспринимали как должное, 
что механизаторы вместо то
го, чтобы давать лес, в оди
ночку ремонтируют свои 
тракторы, в рабочем коми
тете профсоюза не нашли 
времени организовать сорев 
нование первых укрупнен
ных бригад, сделать так, что
бы каждый член этих бригад 
был на виду.

Партком леспромхоза и 
его секретарь Я. А . Киричук 
не увидели в укрупненных 
коллективах завтрашнего 
дня леспромхоза. Ведь то, 
что бригада В. И. Михайлен
ко, распавшись, вернулась к 
старой технологии лесозаго
товок малым составом, озна
чало, что движение идет не 
вперед, а по замкнутому 
кругу. Но этот факт не по
лучил своевременно Партий
ной оценки, дакто не забил 
Тревоги. Между тем в янва
ре леспромхоз не выполнил 

• планы по вывозке леса, по 
производству деловой древе
сины. Не выполняется план 
но росту производительности 
труда. Каждый рабочий за 
месяц недодал в этом лес
промхозе’по 11,3 кубометра 
леса. Плохо начат здесь и 
февраль. Вот какой дорогой 
ценой приходится расплачи
ваться за недооценку пере" 
довой технологии, новых 
форм организации труда на 
лесозаготовках, причем 
форм, давно проверенных 
практикой в других леспром
хозах нашей области.

Всем этим фактам выезд
ное заседание бюро райкома 
партии дало принципиальную 
партийную оценку. Форма
лизм и равнодушие были на
казаны. Выговоры вынесены 
коммунистам директору лес
промхоза В. В. Ефремову, 
секретарю парткома Я. А. 
Киричуку, председателю ра
бочего комитета Р. Ф. Пи- 
щулину, начальнику Комсо
мольского лесопункта А. Г. 
Иванову.

Самое важное сейчас —  
глубоко осознать самим ру
ководителям* что -в леспром
хозах вдет ломка не только 
старой технологии, но н ста
рых методов управления, ор
ганизации труда. И тот, кто 
не перестроится, не поймет 
требования времени, —  тот 
безнадежно отстанет1.

X. А Б У Ш А Е В ,
П. КОЛОТОВКИН.

Зоя Асанова работает в уже не первый год. Хорошо со значительным выполненн-
бригаде коптильщиц Алек- освоив технологию, она' го- ем нормы,
сандровского рыбокомбината товнт продукцию без брака. Фото Е Лисицына

О О В 1 Л Е Н И Я

В теплой, 
товарищеской 
обстановке

ХАН О Й , 13 февраля' 
(ТА СС ). Партийные и госу-, 
дарственные руководители* 
Д РВ приняли председателя 
Всемирной федерация проф
союзов Энрике Пасторино и 
глав зарубежных профсоюз
ных делегаций, прибывших 
на Ц1 съезд Федерация 
профсоюзов Вьетнама. В бе: 
седе, прошедшей в теплой", 
товарищеской атмосфере, 
приняли участие Президент 
Д РВ  Тон Дык Тханг, Пер. 
вый секретарь ,ЦК ПТВ Ле 
Зуан, член Политбюро ЦК 
ПТВ, Председатель Постоян
ного комитета Национально
го собрания Д РВ  Чыонг 
Тинь, член Политбюро ЦК 
ПТВ, Премьер-Министр Д РВ  

ам Ван Донг и другие офи- 
иальные лица.

ПО ПОРУЧЕНИЮ
СОВЕТСКОГО
ПРАВИТЕЛЬСТВА

НЬЮ -ЙОРК, 13 февраля. 
(ТА СС ). По поручению Со
ветского правительства по
стоянный представитель 
С ССР при ООН Я. А. Ма
лик подрисал в штаб-кварти
ре ООН в Нью-Йорке „  кон
венции р,. пресечении апар
теида .и „наказании. за него. ..

Эта Конвенция была раз
работана в ООН по инициа
тиве Советского Союза и 
принята на X X VIII сессии 
Генеральной Ассамблеи 
ООН.

рубежа
На вашингтонской встрече

ВАШ И Н ГТО Н , 12 февра
ля. (Т А С С ). Проходящее 
здесь совещание капитали
стических стран основ
ных потребителей нефти вы
явило различия в подходе к 
решению проблем энергети
ческого кризиса со стороны 
Соединенных Штатов и ряда 
участников -этой встречи, 
включая Францию , и Япо
нию.

Президент Р. Никсон, вы
ступая на приеме в Белом 
доме в честь участников со
вещания, настойчиво призы
вал их к «сотрудничеству» 
в поисках выхода из нынеш
них затруднений в области 
энергетики. Р. Никсон гово
рил о праве каждой страны 
«заниматься обеспечением 
собственных интересов». Од
нако он выступил против 
курса ряда стран— участниц 
вашингтонского совещания, 
стремящихся защитить свои 
интересы путем двусторон
них сделок со странами —  
производителями нефти.

Именно такой политики, 
как известно, придержива
ются некоторые партнеры 
СШ А, и в том числе Фран
ции и Япония, несмотря на 
нажим5, Вашингтона.

Позицию С Ш А  и решении 
энергетических проблем кон
кретизировал государствен
ный секретарь С Ш А  Г. Кис
синджер, ^выдвинувший вче
ра на открытии совещания 
программу из семи пунктов. 
Этот план предусматривает 
скоординированные меро
приятия по экономии энер-' 
гии, разработку альтерна
тивных энергетических ис
точников, сотрудничество в 
области научно-исследова
тельских работ. С Ш А  вы

двигают также идею «деле
ж а» энергетических запасов 

- в. чрезвычайных обстоятель
ствах.

Эта программа встретила 
смешанную реакцию со сто
роны участников совещания. 
Главное возражение амери
канский план вызвал в свя
зи с тем, что его осущест
вление предусматривается 
на основе сплочения узкого 
круга промышленных стран 
для оказания нажима на 
страны— производители неф
ти. Председатель совета ми
нистров европейских . сооб
ществ В. Шеель в этой свя
зи предостерег -о недопусти
мости превращения совеща
ния в «новый международ
ный форум, на котором бы
ли бы представлены лишь 
высокоразвитые страны и 
который узурпировал бы 
функции существующих 
международных организа
ций».

Министр иностранных дел 
Франции М. Жобер указал, 
что подобный курс ■ грозит 
попытками группы стран ус
тановить «новый экономиче
ский порядок» в мире. Это 
«неизбежно приведет к кон
фронтации с нефтедобываю-' 
щими странами и со всеми 
развивающимися государст
вами», подчеркнул министр. 
М. Жобер выступил за все
стороннее сотрудничество 
между Западной Европой и 
странами —  производителя
ми нефти, особенно арабски
ми странами. Подобное сот
рудничество, заявил он, от
вечает интересам ^всех5, сто
рон, и его необходимо раз
вивать как на двусторонней, 
так и многосторонней осно
ве.

НА СЕССИИ ЕЭС
Б РЮ С С Е Л Ь . 12 февра

ля. (Т А С С ). В обстановке 
разногласий завершился з 
понедельник первый день 
работы сессии совета мини
стров европейских сооб
ществ на уровне министров 
сельского хозяйства. Мини
страм «Общего рынка» 
предстоит нелегкая задача—- 
установить не позднее 1 мар
та с. г. единые закупочные 
цены на сельскохозяйствен
ные продукты на очередной 
•------------------------------------I_________

период. В ходе вчерашней 
дискуссии выявились замет
ные расхождения в позициях 
партнеров по «девятке». Ко
миссия европейских сооб
ществ предложила повысить 
цены в среднем на 7 про
центов. Ряд стран, прежде 
всего Италия, настаивают на 
более значительном повыше
нии цен, учитывая расту
щее недовольство широкой 
массы фермеров низкими Це-* 
нами на их продукцию в ус

ловиях резкого роста Цен йа 
горючее и промышленные 
товары. Англия выступает 
за более низкие закупочные 
цены, поскольку цены на по
требительские товары в 
стране после вступления в 
«Общий рынок» и без того 
значительно выросли. В  кру
гах сессии опасаются, что 
до парламентских выборов 
28 февраля Англия не смо
жет дать согласие на значи
тельное повышение цен, 
опасаясь нежелательной ре
акции английского общест
венного мнения.

ОТКРОВЕНИЕ ГЛАВЫ ХУНТЫ
БУЭН О С-АЙ РЕС , 13 фев

раля. (Т А С С ). Выступая на 
пресс-конференции, глава 
чилийской военной хунты 
генерал Пиночет заявил,_ что 
«с  политической деятельно
стью в профсоюзах -реши
тельно покончено».

С этим заявлением гене-., 
рал Пиночет выступил нака
нуне исполнения 21-й годов
щины со дня создания Еди
ного профцеятра трудящих
ся Чили (ЕПТЧ) —  главной 
организации чилийских тру
дящихся, которая была за
прещена военной хунтой.

Некоторые руководители

ЕПТЧ находятся в заключе
нии, другие скрываются.

* * *
.  ЛОНДОН, 13 февраля. 

(Т А С С ). Корреспондент 
агентства Рейтер передает 
из Сантьяго:

Пиночет заявил, что воо
руженные силы будут оста
ваться у власти еще много 
лет. Он сообщил далее, что 

■ военное положение и комен
дантский час сохранятся. 
Пиночет заявил горнякам, 
добывающим медь: «Вы  дол
жны * выбросить из головы, 
что выборы состоятся через 
четыре или пять лет».

НОВАЯ ВОЛНА ТЕРРОРА
ЛОНДОН, 13 февраля. 

(Т А С С ). В „последние дни по 
Северной Ирландии прока
тилась новая волна насилий 
и террора. В пригороде Бел
фаста террористы открыли 
огонь по двум машинам, в. 
которых находились рабочие 
упаковочной фабрики. Семь 
человек получили ранения. 
Сегодня протестантские эк
стремисты ранили еще троих 
юношей-католиков.

С  тех пор, как английские 
войска вступили на улицы 
Дерри и Белфаста, начав ок
купацию Северной Ирлан
дии, в_ Ольстере погибло 952 
человека.

Сильный взрыв бо$бы по
тряс вчера здание военного 
колледжа в Лцтл-Чалфонте 
вблизи Лондона. Десять сол
дат ранено. Полиция ведет 
расследование.

Решительное
осуждение

Н ЬЮ -Й ОРК, 13 февраля. 
(Т А С С ). Политика Израиля 
на оккупированных арабских 
территориях вновь подверг
лась решительному осужде
нию в Организации Объеди
ненных Наций. В резолю
ции, принятой Комиссией 
ООН по правам человека, 
указывается, что практика 
аннексии, создания на захва
ченных землях израильских 
поселений и насильственного 
изменения их исторического 
облика и демографического 
состава противоречит Уставу 
ООН, международному пра
ву, принципам суверенитета 
и территориальной целостно
сти. Комиссия призвала вла
сти Тель-Авива немедленно 

-прекратить проведение. этой 
преступной политики на ок
купированных арабских тер
риториях.

ПОВЫШЕННАЯ 
БОЕВАЯ ГОТОВНОСТЬ

ЛОНДОН, 12 февраля. 
(ТАСС ). По сообщениям из 
Тель-Авива, вооруженные 
силы Израиля на Голанских 
высотах приведены в состоя
ние повышенной боевой го
товности.

НЕБЫВАЛОЕ НАВОДНЕНИЕ
ПАРИЖ, 12 февраля. (ТАСС). 

Ниногда еще за последние сто 
лет французский город Морле, 
расположенный на Атлантиче
ском побережье, не знал та
кого наводнения. Днем вчера 
улицы города были покрыты 
водой, которая во многих ме

стах достигала полутораметро
вого уровня. Все движение 
было прекращено. Огромное 
число жилых и служебных по
мещений затоплено. Многие 
жители города были эвакуиро
ваны.

Наводнение было вызвано

многочисленными дождями и 
сильными ветрами на значи
тельной территории Франции. 
Из-за шторма на Атлантиче
ском побережье затонул ряд 
судов. Вчера скорость ветра 
близ Гранейля (департамент 
Манш) достигла 178 км в час. 
В Париже скорость ветра, по 
данным метеопункта на Эйфе- 

k левой башне, достигала 130 км 
в час,

\
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ДНЕВНИК ИСКУССТВ о т ч е т  о п е р н о й  с т у д и и
Во Дворце культуры  «Аван

гард» состоялся концерт опер
ной студии ТПЙ —  одного из 
ведущих самодеятельных кол
лективов города. Инициато
ром проведения этого концер
та стал Дом художественной 
самодеятельности.

Уж е сам ф акт, что концерт 
состоялся не по «случаю» 
(смотр, праздник и т, д .) ,  сви
детельствует о систематиче
ской работе коллектива, пло
дотворные результаты  кото
рой выливаются в естествен
ную форм у творческих отче
тов перед слуш ателями. Инте
ресен состав участников опер
ной студии. Это кандидаты 
наук, преподаватели, аспиран
ты ; бывшие вьфускники, со
трудники ТПИ, 'студенты . Д о
стоин всяческих похвал энту
зиазм  самодеятельных арти
стов, лю дей, очень занятых, 
но тем не менее умею щ их вы
делить часть личного времени 
для  занятий в одном из са
мых сложных жанров м у
зыкально-исполнительского ис
кусства —  жанре оперы.

У  студии солидный творче
ский стаж . За 12 лет сущ ество
вания студийцы додготовили 
восемь опер, множество кон
цертных программ. «Русалка», 
«Евгений Онегин», «Пиковая 
дама», «Риголетто» —  даж е 
этот неполный перечень по
становок свидетельствует о ра
ботах объемных, требующих 
длительного, систематического 
тр уда . Хочется отметить увле

ченность, искренность всех 
без исключения исполнителей, 
их желание как можно точнее 
передать характер исполняе
мого произведения.

Старший преподаватель ка
федры  высшей математики 
Галина Сергеева покорила 
слушателей теплой, проникно
венной манерой пения. Ее ге
роини —  Лиза из «Пиковой 
дамы» Чайковского, Чио-Чио- 
Сэн из одноименной оперы 
Пуччини, О дарка из оперы 
Гулак-Артемовского «Запоро
жец за Дунаем» —  разноха
рактерны, но все они ж енст
венны, лиричны. Лирический 
тенор Геннадия Ф омина, стар
шего инженера-патентоведа, 
ярче всего раскрылся в ис
полнений романса Глинки «Я 
помню чудное мгновенье», где 
певцу удалось показать «мно
гоплановость чувств, зало
женных в романсе-монологе. 
Аспирант Ю рий Григорьев из
менил жанру эстрадного пе
ния и сейчас занимается в 
оперной студии. Его пению 
присуща мягкая камерная ма
нера.

Тепло приняли зрители вы
ступление Веры Пантелеевой, 
методиста заочного отделе
ния. Приятный т^мбр голоса, 
чистая, техничная колорату
ра, отличное чувство ритма — 
всеМ этим певица умело поль
зуется , создавая яркий харак
теры своих жизнерадостных 
героинь. В. Пантелеева обла
дает завидной сценической

свободой и даром перевопло
щения.

О традно, что в концерте бы
ли представлены инструмен
тальные жанры. Аспиранты .
Владимир Симоненко (скрип
ка) и Игорь Рудаменко (ро
яль) исполнили «Аве Мария» 
Ш уберта. И. Рудаменко пока
зал себя более ярко как пиа
нист в сольном исполнении
мазурки Ш опена, сыгранной с 
хорошим вкусом и поэтиче
ской свободой.

Хореографический коллек
тив студии находится в ста
дии становления —  большин
ство участников недавно при
шло в балет. Приятно отм е
тить большое и небезуспеш
ное желание танцовщиц овла
деть основами классического 
-танца - s C l  одной из самых 
сложных сф ер  выражения че
ловеческих чувств через пла
стику. Балетмейстер В. И. 
Одинцова дает возможность 
своим воспитанницам «просо- 
лировать» в небольших танце
вальных эпизодах, как бы рас
крывая технические возможно
сти каждой из участниц корде
балета.

Хорошо, острохарактерно 
прозвучала знаменитая «Кле
вета» — ария дона Базилио из 
оперы Россини «Севильский 
цирюльник» в исполнении* 
главного инженера шпалопро
питочного завода Эдуарда 
Экало . Порадовал слуш ате

лей тонким музыкальным ис
полнением-, проникновением в 
характер исполняемых произ
ведений кандидат технических 
наук Альберт Адам . О браз
ность, тонкая нюансировка ха
рактерны и для Марии М ар
ковой, старш его лаборанта 
ТПИ. Хорошие актерские и 
вокальные данные Валентина 
О бразцова, старш его преподав 
вателя кафедры  технологии 
металлов, помогли певцу соз
дать интересный, колоритный ц 
образ Карася в дуэте из опе
ры Гулак-Артемовского «За
порожец за Дунаем », который 
он исполнил вместе с достой
ной партнершей Г. Сергеевой.

Трудно подробно расска
зать обо всех номерах про
граммы. Но хочется отметить 
еще одну участницу концер
та, которой многие певцы обя
заны своим успехом. Это 
кандидат химических наук Га
дина Сутягина. Высокий про
фессионализм пианистки, тон
кая ансамблевая культура, 
чуткое отношение к солисту—  
вот качества, которые харак
теризую т игру Г. Сутягиной;

Вместе с тем хотелось бы 
обратить внимание на некото- 
рые недостатки, характерные 
для многих солистов, вы
ступивших в концерте. Это 
зачастую пение без правиль
ного опорного дыхания, не
точное позиционное пение и 
некоторые другие шерохова

тости. Естественно, что общая 
высокая культура, определен
ные эстетические навыки ,  ■ по
могают студийцам интуитивно 
верно развивать природу го
лосов —  чере^ образное, ув
леченное исполнение ш едев
ров вокальной музыки прихо
дит техника дыхания, стабили
зируется певческий аппарат. 
Но систематическая, кропотли
вая работа художественного 
руководителя и дирижера 
В. П. Мельниченко с большой 
группой студии (около 100 че
ловек) будет еще более пло
дотворной, если в студию  при
д ут педагог по вокалу, а также 
опытный режиссер, знающий 
природу певца и законы опер
ной драматургии. Д ум ается, 
что настало время решить воп
рос о создании народного 
оперного театра ТПИ на базе 
сущ ествую щ ей студии. Этот 
театр располагал бы соответ
ствующим штатом, худож ест
венно-постановочной частью. .

Благородное стремление 
студийцев приобщить много
численную молодежную  ауди
торию к сложному, но пре
красному миру классической 
музыки, эстетическо-воспита- 
тельная значимость работы 
коллектива требую т выхода за 
рамки студийной работы.

Г. ОГАНЕЗОВ, 
художественный руководи
тель областной филар

монии.

НА СНИМКЕ: сцена из опе
ры «Запорожец за Дунаем»;

а ш щ щ
Карась — В. Образцов, Одар
ка — Г. Сергеева.

Ф ото  А . Батурина.)

Р Е П О Р Т А Ж

П р е д л а га е т
к а ф е д р а

На первый взгляд кажет
ся, что золу уже нигде нель
зя использовать. Однако на
учные сотрудники кафедры 
общей химической техноло
гии политехнического инсти
тута получили из золы цен
нейший строительный мате
риал. Здесь под руководст
вом доцента В. М. Витюгина 
уже несколько лет проводят
ся интенсивные исследова
ния. Разрабатывается техно
логия так называемого оком- 
кования производственных 
порошкообразных материа
лов, в том числе и отходов 
различных предприятий.

В лаборатории кафедры 
мы беседуем с доцентом 
Т. Г. Леонтьевой.

—■ Вопросы промышлен
ного использования различ
ных отходов предприятий,—  
рассказывает Тамара Геор
гиевна, «— интересуют мно
гих ученых. В ТПИ над эти
ми проблемами работают не 
только ученые нашей кафе
дры. На кафедре техйологии 
основного органического 
синтеза под руководством 
доцента Б. Б. Сироткиной 
проводятся исследования 
промышленного применения 
карбазола —- отхода коксо
химической промышленно
сти. Там удалось получить 
из него фоточувствительный 
материал, который найдет 
применение в электрофото
графии.

—  Ну, а у вас?..
Тамара Георгиевна подхо

дит к шкафу, достает из 
стеклянной банки горсть се
рых шариков. Это и есть зо
ла, которая остается после 
сгорания угля, но только 
окомкованная.

—  Смотрите, —  Т. Г. Л е
онтьева опускает шарики в- 
воду, —  они не тонут. Поче
му?..

Она берет кусок обыкно
венного бетона, приготовлен
ного из цемента и гравия. 
Потом показывает другой 
кусок.

—  В этом, видите, вместо 
речного гравия —• шарики 
из золы. Те самые, которые 
плавают у нас в банке. Ина
че говоря, это зольный 
гравий. Наша аспирантка 
Г. Г. Вергун получила такой 
зольный гравий, который 
очень прочно связывается с 
цементом в бетоне.

Очень много преимуществ 
у этого искусственного заме
нителя речного гравия. На
зовем, хотя бы главные. Бе
тон с таким заполнителем 
весит значительно легче, об
ладает, высокими тепло- и 
звукоизоляционными свой
ствами, менее подвержен 
влиянию воды. Материал 
прочен. Производство его 
дешевле.. Есть, правда, мате
риал, подобный зольному 
гравию. Это керамзит. Од
нако для его производст
ва нужны специальные гли
ны, которых в нашей стране 
мало. Да и в некоторых сво
их свойствах керамзит усту
пает зольному гравию.

Какие еще промышленные 
отходы предлагают исполь
зовать сотрудники кафедры? 
В" металлургические печи 
загружают обогащенную ру
ду в виде искусственно по
лученных кусков —  агломе
рата, или шариков-окатышей. 
Составной их частью являет
ся бентонит —  дорогое,, ма
ло распространенное в при- 

оде сырье. Аспиранты ка- 
едры В. П. Гусев и А . В.

Внтюгин предлагают, замени
тели бентонита. В качестве 
такого заменителя можно ис
пользовать ■ лигнин —  отход 
гидролизных заводо®.

Или взять производство 
стекла. В зависимости от 
природы сырья, загружае
мого в печи, можно получить 
стекло хорошего или плохо
го качества. Кафедра пред
лагает использовать грану
лированную стекольную 
шихту. Преимущества; про
гревается она бы'стрее и 
равномернее, чем порошок. 
Отсюда и стекло лучше, и 
технологический процесс 
эффективнее. Из гранул не 
улетучиваются и вещества, 
которые разъедают свод и 
стенки стекловаренной печи. 
Подсчитано, что межремонт
ный период печи при внедре
нии такой технологии в про
изводство увеличивается в 
два-три раза.

Аспирант кафедры Л. Г. 
Лотова занимается внедре
нием этой технологии на за
воде в - Анжеро-Судженске. 
Ею предложен также новый, 
оригинальный способ грану
лировании стекольной ших
ты. Внедрение, новой техно
логии только на одном сте
кольном заводе даст около 
650 тысяч рублей экономии 
в год.

Й  еще пример. Из отходов 
абразивного производства 
на кафедре получены так 
называемые галтовочные те
ла, которые используются 
для обработки металличе
ских, пластмассовых и дру
гих изделий. Технология 
производства их довольно 
проста, опытные специали
сты дали им самую высо
кую оценку. В ближайшее 
время доцент кафедры В. В. 
Кояин, ответственный испол
нитель этой темы, отправит 
рабочую партию галтовоч
ных тел на предприятия.

На кафедре ведутся так
же работы по оптимизации и 
интенсификации технологи
ческих процессов. Так, • на,: 
пример, для железорудных 
окатышей предложен новый 
способ сушки. Он внедряет
ся на Соколово-Сарбайском 
горно-обогатительном комби
нате и даст около 1,5 мил
лиона рублей годовой эко
номии.

Научные исследования 
сотрудники кафедры выпол
няют по заказам самых раз
личных промышленных 
предприятий, научно-иссле
довательских организаций и 
учебных заведений. Иссле
дования ведутся в тесном со
дружестве с учеными ряда 
городов.

У  сотрудников кафедры 
большие планы на 1974 год. 
В ответ на Обращение ЦК 
КПСС к партии, к советско
му народу, в котором Цент
ральный Комитет КПСС  
призывает ученых работать 
эффективнее й добиваться 
скорейшего внедрения науч
ных разработок в производ
ство, ^коллектив кафедры об
щей химической технологии 
ТПИ поставил перед собой 
конкретную цель: работать
с полной отдачей сил, повы
сить эффективность исследо
ваний. Решено,, что опреде
ляющий год пятилетки бу- 

, дет годом' широкого внедре
ния в производство многих 
завершенных научных разра
боток.

В, ЛЕБЕДЕВ.

Окулист Н. В. Попкова 
работает в Зырянской район
ной больнице. Молодой спе
циалист сумела в короткий 
срок завоевать уважение) в 
коллективе и авторитет сре
ди населения района. Нина 
Васильевна ведет большую 
профилактическую работу. 
Она выступает с беседами и 
лекциями в различных кол
лективах.

Фото В. Казанцева.

ЭКСПЕРИМЕНТ НА ВЫСОТЕ 5 0 0  КИЛОМЕТРОВ
Совместные исследования ученых СССР и ФРГ

Советские ученые вместе 
со специалистами научных 
центров Ф РГ  приступили к 
интересному геофизическо
му эксперименту, целью ко
торого является дальнейшее 
изучение конфигурации маг
нитосферы Земли. Эта рабо
та начнется в ближайшие 
дни со старта геофизической 
ракеты на полигоне Анденес 
(север Норвегии). Достигнув 
высоты 500 километров, ра
кета выпустит в пространст
во струю бария. Под воздей

ствием солнечного излуче
ния барий ионизируется, и 
дальнейшее движение ионов 
этого вещества будет про
ходить строго вдоль сило
вых линий геомагнитного1 по
ля и сопровождаться ярким 
свечением.

Наблюдения за этим эф
фектом, обработка результа
тов и являются главной со
ставной частью программы 
этого эксперимента. Наблю
дения решено ведти из трех 
опорных пунктов, два из ко

торых находятся в Финлян
дии и один —  в селе Кар- 
погоры Архангельской обла
сти. Кроме того, следить за 
«бариевым облаком» будут 
из других пунктов на терри
тории" Советского Союза, 
Для этого применяется ком
плекс специальных оптиче
ских установок, снабженных 
телевизионными системами 
и электронно-оптическими 
усилителями яркости.

В районе архангельского

села Карпогоры уже при
ступила к работе группа уче
ных С ССР и Ф РГ, которая 
готовится к наблюдениям с 
помощью аппаратуры, соз
данной в институтах Акаде- 
миищаук С ССР и запад
ногерманского общества 
имени Макса Планка. „ 

Результаты исследования 
будут опубликованы в совме
стных работах советских и 
западногерманских ученых.

(Корр. ТАСС).

Лыжников тревожит оттепель

ЧЕМПИОНАТ 
СТРАНЫ ПО ХОККЕЮ

Матчи чемпионата страны 
по хоккею проходили 12 фев* 
раля в Горьком и Москве.

Команды «Торпеде» (Горь
кий) и СКА (Ленинград) сыг* 
рали вничью — 3:3 (0:2, 1:1.
2:0).

В Лужниках столичные ар
мейцы в упорнейшем пое
динке вырвали победу у зем- 
ляков-динамовцев —■ 2:1 (0:0,
1:0, 1:1).

Первый период прошел при 
превосходстве динамовцев, но 
они не использовали несколь
ких выгодных возможностей. 
Затем инициатива перешла к 
армейцам. На 28-й минуте Ми
хайлов реализовал численное 
преимущество, а в начале за
ключительной 20-минутки, ког
да экс-чемпионы находились 
на площадке в меньшинстве, 
Гусев забил второй гол. 
Ответную шайбу провел Само- 
чернов.

(ТАСС).

СТОКГОЛЬМ, 12 февраля. 
(Корр. ТАСС В. Ролик). В швед
ском городе Фалуне заканчи
ваются последние приготовле
ния к лыжному чемпионату 
мира 1974 года, который стар
тует здесь в субботу 16 февра
ля:

В Фалун прибыло больший- 
‘ ство участников соревнований, 
обещающих стать самыми 
представительными за всю 
свою историю. Число стран- 
участниц, по предварительным

данным, будет рекордным —30.
Сборная СССР поселилась 

неподалеку от места будущих 
стартов — в Хюмлебакене, где 
она постоянно останавливается 
на протяжении последних 20 
лет.

— Все здоровы и чувствует 
себя отлично, — сказал р бесе
де по телефону с корреспон
дентом ТАСС один из тренеров 
советских лыжников Виктор 
Иванов. — Мы уже, конечно, 
опробовали лыжню чемпиона

та. Пока она в хорошем со
стоянии. Но что будет дальше? 
В последние дни здесь стоит 
теплая погода, идет дождь.

Сегодня были даже запреще
ны тренировки на трассах бу
дущего первенства мира. 
Спортсменам пришлось отпра
виться за 30 — 40 километров 
от Фалуна. Впрочем, хозяева ц 
хранят оптимизм и заверяют, 
что соревнования пройдут без 
особых осложнений.

СЛЕДОПЫТЫ СЪЕЗЖАЮ ТСЯ В ТОМСК
16— 17 февраля в Томске 

впервые будут проводиться 
зимние зональные соревнова
ния на первенство Сибири и 
Дальнего Востока по ориен
тированию на местности.

В соревнованиях примут 
участие 270 участников из 
девятнадцати автономных 
республик, краев и обла
стей, в том числе веду
щие спортсмены Сиби
ри и Дальнего Востока,

мастера спорта С С С Р  
А . Глушко (Новосибирск)
A. Верещагин (Омск) 
О. Исакова (Новосибирск)
B. Ципнятова (Омск) 
О. Иванов (Красноярск) 
Т. Зблина (Уфа).

16 февраля в районе Дач 
ного городка состоятся со 
ревнования на маркирован' 
ной трассе, а 17 февраля в 
районе Васандайки пройдут

соревнования по эстафетно
му ориентированию.

Пять команд, занявшие 
первые места, в этих сорев
нованиях, получат право на 
участие в первенстве РС Ф С Р  
по ориентированию, которое 
состоится 23— 24 февраля в 
г. Свердловске.

В. ГРИГОРЬЕВ, 
инструктор Томского об
ластного совета по ту

ризму и экскурсиям.
Ill

К О Н Ф Е Т А  М - 3  Н А К К А Ч Е С Т В А
Государственйый Зная каче

ства станет теперь украшать 
обертку конфет «Милда» и 
«Нежность». Это популярные 
изделия вильнюсской конди
терской фабрики «Пяргале».

Конфеты «Милда» из молоч
ного шоколада и «Нежность» 
полюбились покупателям. Ли
товские кондитеры постоянно 
улучшают вкусовые качества,

расширяют ассортимент своей 
продукции.

Труженики фабрики «Пярга
ле» обязались в нынешнем го
ду на треть увеличить выпуск 
изделий, отмеченных Знаком 
качества. Для этого совер
шенствуется технология, вне
дряются новые, более произво
дительные машины.

Вильнюс. (ТАСС).

К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ ЛЕНИНСКОГО РАЙОННОГО СОВЕТА 
ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

15 февраля, в 4 часа дня, 
состоится пятая сессия рай
онного Совета (в. зале засе
даний облпотребсоюза —  
пер. Совпартшнольный, 
10).

Повестка дня: 1. О ходе
выполнения постановления 
ЦК КПСС «Об улучшении

работы по рассмотрению пит 
сем и организации приема 
грудящихся». 2. О плане 
развития местного хозяйства 
и культуры района на 1974 
год. 3. Отчет о работе по
стоянной комиссии по ком
мунальному хозяйству и бла
гоустройству.

На сессию1 приглашаются 
руководителя предприятий; 
организаций, учебных заве
дений, секретари партийных 
организаций, председатели 
фабрично-заводских комите
тов профсоюза, председатели 
квартальных и уличных ко
митетов.

К о ч у ю щ и й
о т е ц

Александр Савельевич 
Цахилов полагает, что закон 
недостаточно учитывает его 
повышенные материальные 
запросы. В силу такого пе
чального открытия он дваж
ды пытался обойти закон и 
дважды отбывал наказание 
в местах лишения свободы 
за хищение социалистиче
ской собственности. Впро
чем, нравственное падение 
его заключается не только в 
этом. Цахилов —  отец двух 
детей, которых он оставил в 
Кабардино-Балкарии, и вот 
уже более года не платит на 
них алименты.

Для нас, работников юс
тиции, долгое время оказы
валось просто загадочный, 
как Цахилову удавалось так 
долго скрываться от уплаты 
алиментов. Однако, как вы
яснилось, в этом ему п о -. 
могли должностные липа 
Томского завода строитель
ных Материалов.

В 1972 году на Цахилова 
был объявлен розыск, так 
как он значился прописан
ным в Томске по ул. Крас
ноармейской, 4, кв. 2, но 
там обнаружить его не .уда
лось. Разыскали беглого от
ца через некоторое время на 
Черемошниках.

Лицам, уклоняющимся от 
уплаты алиментов, органы 
милиции ставят в паспорте 
штамп «Обязан к уплате 
алиментов». Цахилову был 
поставлен такой штамп. За
кон требует, чтобы с работ
ников, у которого в) паспорте 
сделана эта отметка, али
менты начинали удерживать 
немедленно после приема на 
работу, не ожидая поступле
ния исполнительного листа. 
И если бы это требование 
соблюдали начальник отде
ла кадров завода строитель
ных материалов А. Я. Кар
ташов, инспектор .отдела 
кадров Л. К. Макушина и 
бывший старший бухгалтер 
расчетной группы А. А. Ми- 
тянина, ныне работающая 
на кондитерской фабрике, то 
Цахилову не удалось бы 
утаить от своих детей около 
500 рублей. Однако Карта
шов и Макушина велико
душно предложили Цахило
ву самому пойти в бухгал
терию и предъявить там 
паспорт. Этого' Цахилов, ко
нечно, не уделал, так как 
решил «приодеться», как 
заявил он в'суде.

. Карташов, Макушина и 
Митянина оштрафованы за 
неисполнение судебного ре
шения о взыскании с Цахи
лова алиментов. Кроме али
ментов, суд взыскал с Цахи
лова 35 рублей за розыск.

К сожалению, подобные 
. истории бывают и в других 
организациях. Некоторые 
отцы-летуны типа Цахилова 
месяцами не устраиваются 
на постоянную работу, а 
пристраиваются к бригадам 
«шабашников», выполняют 
разовые работы,- пё догово
рам подряда и скрывают эти 
заработки от судебных ис
полнителей.

Администраторам и бух-1 
галтерам, нанимающим тако-' 
го рода работников, следует 
тщательно проверять их 
документы. Надо помнить, 
что от беспечности должно
стного лица могут постра
дать материальные интересы 

. детей, защищать которые 
предписывает закон.

Г. КУЗЬМИН,
председатель народного
суда Советского района.

ПОГОДА
Сегодня по области ожи

дается облачная с проясне
ниями погода, слабый снег, 
ветер северо-западный,
5— 10 метров в секунду, по
холодание, температура 
днем —  23— 28, по юго-во
сточным районам —  22— 27 
градусов.

В Томске —  облачная с 
прояснениями погода, сла
бый снег, ветер северо-за
падный, 5— 10 метров в се
кунду, похолодание, темпе
ратура— 24— 26 градусов.

Зам. редактора
И. А. МИЗГИРЕВ.

□ и ш
14 февраля — «Московские 

каникулы».
15 февраля — «Дядюшкин 

сон».
Начало спектаклей — в 19 

час, 30 мин.

---  ДВОРЕЦ ЗРЕПИЩ
и С П О Р Т А

Сольные концерты вокально- 
инструментального ансамбля, 
лауреата X Всемирного фести
валя молодежи и студентов. 
Всесоюзного конкурса арти
стов эстрады, Белорусского 
республиканского конкурса
политической песни «ПЕСНЯ- 
РЫ».

Начало — в 16, 18-30, 21.
Билеты продаются.

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ:

имени М. ГОРЬКОГО
«Смешная девчонка» (две 

серии) — 8-30, 11-05, 13-40,
16-15, 18-50, 21-25. «А  вы люби
ли когда-нибудь?» — 8-40,
10-20, 12, , 13-40, -15-20,

17, 18-40, 20-20, 22. Зал кино
хроники — «Дорога мечты» — 
9. 11-25, 13-50, 15-15, 18-46,
20- 05, 21-25. «Тысяча журав
лей», «Реюньон — остров нрео- 
лов» — 10-20, 12-45, 14-10,
16-35, 17-40.

«ОКТЯБРЬ»
«Сойти на берег» — 8-40,

12- 10, 13-55, 16, 17-45, 19-30,
21- 15. «А вы любили когда-ни
будь?» — 8-50, 10-20. 11-50,
13- 20, 14-50, 16-20, 17-50, 19-20, 

.20-50. Для детей — «Чиполли-
но» — 10-25.

имени И. ЧЕРНЫХ
«Сайгам» (две серии) — 9, 

12, 15, 18-10, 21-05. «Всадник
без головы» — 8-35, 12-25,
14- 20, 16-15, 18-10, 20-05, 22.
Для детей — «Путешествие за 
улыбку» —- 10-30.

«П И О Н Е Р »
«Горы зовут» — 9. 10-40,

12-20, 14, 15-40, «Напрасные
огорчения» — 17-20, 19, 20-40.

«С И Б И Р Я К »
«Напрасные огорчения» —

И , 12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20, 
21. Для детей — «Звездочка» — 
9-20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
«АВАНГАРД» 

«Напрасные огорчения» — 
17, 19, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Загадка черного короля» —

17, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ 

«Будни уголовного розыска»
— 17-20, 19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«СИБКАБЕЛЬ» 

«Человек, пришедший после 
бабушки» — 17, 19, 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 
«Просчет в игре» — 15. 17,

19, 21.

ЧЕТВЕРГ, 14 февраля 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
13.30. Программа передач. 

13.35. Для детей, «Умелые ру
ки». 14.05. Новости. 14.15. 
«Кинопанорама». Ведет пере
дачу народный артист РСФСР 
Ю. Яковлев. 16.00. Ленинский 
университет миллионов. «Вос
питание бережливого отноше
ния к социалистической собст
венности». Опыт Московской 
хлопчатобумажной фабрики 
имени М. В. Фрунзе. 16.30. «На
ши соседи». 17.20. Чемпионат 
СССР по хоккею. «Спартак» — 
«Крылья Советов». 3-й период. 
Трансляция из Дворца спорта 
Центрального стадиона имени 
В, И. Ленина, i

ТОМСК
18,00. '«Земляки». Очерк1 о 

Герое Социалистического Тру
да бригадире завода резино-. 
вой обуви А. И. Лавровой.

МОСКВА
18.30. «В концертном зале». 

Выступает Государственный 
заслуженный ансамбль народ
ного танца Молдавской ССР 
«Ж ок». 19.20. Документальный 
фильм. 19.30. «Поэзия». Э. Баг
рицкий. 19.50. Премьера теле
визионного многосерийного ху
дожественного фильма. «Боль
шая любовь Бальзака», 6-я се
рия — «Канатоходцы»,

ТОМСК
20.50. Новости.

МОСКВА
21.00. «Струна», Телевизион

ный документальный фильм. 
21.30. «Студия «Публицист» 
показывает...», «Лично ответст
вен». 23.00—23.30. «Время», 
Информационная программа-

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

20.00. «Пятилетка. Год 4-й», 
«Сделано в  Томске». Выступле
ние заведующего промышлен
но-транспортным отделом Том-- 
ского горкома КПСС В. В. Ко-

' робова. 20.20. Документальный 
фильм «Театр имени Маяков
ского». 20.45. Маленький кон
церт. 20.50. . Новости. 21.00 — 
22.10. Художественный фильм 
«Мертвый сезон». 2-я серия.

ленинец». 9.10. На атеистиче
ские темы. «Обретенное сча
стье». Очерк о мастере Зырян
ского промкомбината С. В. Ку- 
черяне. 9 .3 5 . Л. Соболев. «Зе
леный луч». Глава из повести. 
Читает автор. 9.45. «За тех
нический прогресс», «Новая 
схема транспортного освоения 
лесов». Рассказывает началь
ник объединения «Томлес- 
пром» Л. С, Ильницкий. 19.00. 
Последние известия. 19.11, 
Радиовечер для лесозаготови
телей. «Ударная поступь пяти- 
летки» — за строкой обяза
тельства. Расскажу о товари
ще. По почину передовых во
дителей лесовозов. Музыкаль
ные заявки, ,

Управлению издательств, 
полиграфии и книжной тор
говли на постояннур работу 
срочно требуется инспектор 
по кадрам.

Обращаться: 
яр. Ленина, 66,
№  2-46-47.

Поликлинике УВ Д  требу
ются санитарки, заведую
щий продуктовым складом.

Обращаться: г. Томск,
■ ул. Вершинина, 17-а, теле
фон №  29-94-60. '

г. Томск, 
телефон

Дирекция, общественные 
организации Томского заво
да, резиновой обуви, адми
нистрация, партийные и 
общественные организации 
научно - исследовательско
го института автоматики 
и электромеханики при 
ТИАСУРе с глубоким при
скорбием извещают о кон
чине ветерана завода, быв
шего сотрудника НИИ АЭМ 

ВИЦМАНА 
Льва Львовича 

и выражают соболезнование 
семье покойного.

Вынос тела — 15 февраля, 
в 15 часов, из квартиры по
койного (пер. Жуковского, 
7).

Р А Д  1/10
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7.34, Обзор последних изве
стий. 7.40. «Люби свой город». 
7.45. Музыкальный антракт. 
7.50. Реклама и объявления. 
9.00. По страницам 1 газет 
«Красное знамя» и «Молодой

Коллегия и партком УВД 
Томского . облисполкома с 
глубоким прискорбием из
вещают о смерти начальни
ка отдела, члена КПСС

ГУРЬЯНОВА
Петра Николаевича

н выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.

Администрация, партий
ная и профсоюзная органи
зации СМУ-7 управления 
«Химстрой» сообщают о 
смерти мастера участка 

БУКАТОВА
Винтора Владимировича,

последовавшей 10 февраля, 
и выражают глубокое собо
лезнование семье и близким 
покойного.
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